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La aprobación a la gestión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador cae en 
picada. De acuerdo con datos publicados 
por Reforma, sus índices de aprobación 
cayeron diecinueve puntos porcentuales 
en un año, y nueve en tres meses. Esta 
considerable baja se debe a que la gente 
no ve resultados en la actual  gestión, 
aunado al aumento de inseguridad y la 
falta de medicamentos en los hospitales.
Los resultados de estas encuestas no 
son cifras vacías para que polemistas y 
comentaristas usen como municiones en 
la guerra mediática que se pretende hacer 
pasar como discusión nacional, estos 
resultados son el reflejo de un México 
inconforme.

El presidente no pudo haber recibido 
estos datos en peor momento, pues 
horas antes había sido protagonista de 
un berrinche al ser abucheado en su 
tierra natal, Macuspana, Tabasco. Como 
es bien sabido, Andrés Manuel está 
acostumbrado a empaparse de aplausos 
en estos eventos, y los aprovecha para 
golpear o apapachar a las autoridades de 
la localidad en la que se encuentren. Así, 
si la autoridad local es afín al presidente, 
el público acarreado por el equipo del 
primer mandatario le vitorea, y si es 
oposición, el público le abuchea.

López Obrador no esperaba lo que enfrentó 
en Macuspana. El presidente le lanzó 
preguntas al público esperando tener 
respuestas positivas y solo consiguió 
negativas, esto ocasionó que el primer 
mandatario se mostrara visiblemente 
ofuscado, y amenazó con terminar su 
discurso y retirarse del evento. Dentro 
de los desafortunados comentarios que 
profanó llamó la atención cuando tachó 
de mentirosos a los presentes por no 
contestar como él esperaba, y dijo que las 
mentiras eran del “demonio, reaccionarias 
y conservadoras”; es peligroso este 
mensaje del presidente pues hay que 

señalar que parece adoptar la forma de 
un predicador y no la de un gobernante.

Sobre lo mismo, la declaración más 
lamentable de AMLO en Macuspana fue 
cuando dijo que “a la autoridad se le 
respeta”. Dejando a un lado la connotación 
tiránica que conlleva el hecho de que 
un presidente exija respeto a alaridos, 
hay que señalar la suma incongruencia 
con la que se conduce Andrés Manuel 
López Obrador. El ahora presidente 
consolidó una imagen de político 
aguerrido precisamente por cuestionar y 
confrontar a las autoridades, y evidencia 
de eso son sus manifestaciones, paros, 
tomas de instalaciones de gobierno, 
y hasta célebres frases como “cállate 
chachalaca”.

Esta postura del presidente naturalmente 
impacta en sus índices de aprobación, pues 
esa imagen de político aguerrido es la que 
hizo que miles de mexicanos se sumaran 
a su proyecto, y ahora esa imagen ya no 
existe, por lo que el apoyo desaparece. De 
hecho,  a pesar de crearse como enemigo 
imaginario a “los conservadores”, su 
actuar como presidente ha sido propio de 
un mandatario conservador.

Entonces, cuando el lunes recibimos 
la semana con los nuevos índices de 
aprobación del presidente no hubo duda 
de su veracidad. Es palpable que la gente 
no está contenta.

Pocos días después vimos un actuar 
atípico del presidente, admitió (muy 
a su manera) que había cometido una 
equivocación. Por semanas ha usado la 
rifa del avión presidencial (ninguna rifa, 
ningún avión) para desviar la atención 
mediática de temas verdaderamente 
importantes, y decidió que sería buena 
idea iniciar su rifa el día del paro nacional 
de mujeres. Quién sabe por qué el 
presidente pensó que esto era una buena 
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idea, o por qué nadie lo detuvo, pero esta 
decisión le costó con sus opositores y 
hasta con sus simpatizantes, quienes 
reprocharon su insensibilidad, por lo que 
tuvo que modificar la fecha.

Ahora viene lo interesante, uno pensaría 
que si está rectificando la fecha es porque 
entendió que se mostró insensible ante la 
temática lo cual le traería consecuencias 
negativas; lo que no cuadra es por qué, 
si encontró una manera de solucionar 
su error, decidió decir que “ni tenía en 
cuenta que ese día era el día del paro 
de las mujeres”. Es imposible, sin miedo 
a equivocarse, que el presidente de 
la República no esté enterado de un 
movimiento de tal magnitud, imposible.

Como me rehúso a creer que Andrés 
Manuel López Obrador hizo estos 
comentarios con el fin malicioso de 
restarle importancia a los esfuerzos 
feministas, debo concluir que tiene una 
completa apatía a la lucha de las mujeres, 
y por eso no tiene la capacidad de emitir 
un mensaje sensible al respecto. Estamos 
hablando que eligió la fecha de la rifa el 
mismo día del paro, y luego dijo que no lo 

tenía en cuenta. ¿Cómo se supone que los 
mexicanos interpretemos esto? No hay 
espacio para darle el beneficio de la duda, 
aunque quisiéramos.

En sentido contrario a como los 
simpatizantes de Andrés Manuel 
disminuyen, las filas de los movimientos 
feministas se nutren con la llegada de 
mujeres hartas de vivir en violencia, por 
lo que estos comentarios de nuestro 
presidente eventualmente contribuirán a 
la caída de sus índices de aprobación.

Tal vez Andrés Manuel se pudo permitir en 
algún momento de su vida ignorar lo que 
las encuestas digan de él, exceptuando 
cuando fue Jefe de Gobierno, la información 
que arrojaban los datos eran para saber 
qué tal le caía al pueblo. Ahora como 
Presidente de la República, las encuestas 
no solo hablan de su popularidad, sino 
también de su desempeño; y el desempeño 
modifica la popularidad con el tiempo, no 
al revés. Actualmente, la popularidad del 
presidente es buena, pero la opinión sobre 
su desempeño es mala, y la tendencia es 
que empeore; lo dicen los números, lo dice 
la gente.
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- Coronavirus en México
- Marcha y Paro en contra de la violencia de género
- Elecciones primarias EUA
Por Baltasar Barbolla

El hecho que solo sepamos de cinco 
casos confirmados en nuestro país no 
significa que estén funcionando los 
mecanismos preventivos, significa que 
el gobierno mexicano solo ha tenido la 
capacidad de confirmar cinco casos.- 
puntualizaba el político a los asistentes 
de la comida semanal en el restaurant 
Balmoral – El gobierno federal confirmó 
el primer caso por la mañana del pasado 
viernes, y anunció que habrían informes 
periódicos para tener una perspectiva 
clara de la situación. El siguiente lunes 
amanecimos con la noticia de que ya 
había cinco casos confirmados y treinta 
y ocho sospechosos, y las cifras no 
aumentaron durante la semana, lo 
cual es extraño considerando lo que 
podemos ver en otros países.

- En efecto, amigo político. – intervino 
la reportera –Hasta el miércoles de esta 
semana, en China había más de tres mil 
muertos y ochenta mil cuatrocientos 
contagios, cuando veinticuatro horas 
antes habían treinta muertos menos 
y ochenta mil doscientos cincuenta 
contagios; en Italia se registraron 
treinta muertos y quinientos contagios 
en veinticuatro horas, lo que representa 
una cifra total de ciento siete muertos y 
tres mil contagios. 

- Dos de los casos que tenemos en 
México son de jóvenes que estuvieron 
en Italia hasta hace poco, ¿no es así? – 
preguntaron en la mesa.

- Así es, ambos estudiaron juntos en 
Italia, pero acá en México uno reside en 
Sinaloa y el otro en Chiapas. – contestó 
la reportera

- Coincido en que no es normal que el 
número de contagios en México no 
haya aumentado con el pasar de los 
días. – retomó el editorialista – Creo 
que vale la pena mencionar lo que 
ocurre en Irán, uno de los países más 
afectados por el virus junto con China 
e Italia, donde el gobierno está siendo 
fuertemente criticado por maquillar 
las cifras de muertos (de trescientos 
a noventa) y por mostrar una postura 
despreocupada para no generar pánico 
entre sus ciudadanos. No me atrevo 
a afirmar que el gobierno mexicano 
maliciosamente se dedique a ocultar a 
los afectados por el coronavirus, pero 
sí creo que no tiene la capacidad para 
poder saber a ciencia cierta cuantos 

contagios existen actualmente en el 
país; por otro lado, afirmo sin duda 
alguna que el gobierno mexicano tiene 
una postura laxa ante el problema, 
como Irán.

- Yo no creo que sea una postura laxa, 
sino prudente y realista. – rebatió el 
consultor – Hugo López-Gatell Ramírez,  
subsecretario federal de Salud, ha sido 
quien ha fungido como vocero del 
gobierno respecto al tema, y compartió 
un dato interesante para entender la 
situación de México. Compartió que 
el país habían cinco casos de Covid-19 
y ciento sesenta y seis mil casos 
de influenza, por lo que si alguien 
presentaba síntomas, era más probable 
que fuese por influenza.

No es normal que el número de contagios en México no haya 
aumentado con el pasar de los días.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- Recordemos que los síntomas 
del Covid-19 son similares a los 
que se presentan en resfriados, 
pero acompañados por tos 
seca, fiebre, fatiga, y dificultad 
para respirar. – complementó 
la empresaria

- Difiero con el pensamiento 
del gobierno federal expuesto 
por López-Gatell Ramírez, ya 
que parece que se minimiza 
la presencia del Covid-19. Es 
obvio que existan mil casos 
más de influenza que de este 
nuevo tipo de coronavirus, 
porque el primero lleva años 
afectando la salud de los 
mexicanos, y el segundo es un 
virus emergente. Además, se 
ignora el gran problema que 
tiene este virus, que no es la 
mortalidad, sino la velocidad 
de propagación, por lo que 
considero peligrosa la postura 
del gobierno federal. Solo hace falta 
alzar la mirada y darnos cuenta de 
las reacciones de los demás países; 
en Arabia Saudita ya se prohibió la 
peregrinación a La Meca, uno de los 
sitios religiosos más importantes y 
concurridos del mundo, y en Estados 
Unidos ya hay tres estados que 
declararon una alerta de emergencia 
por el virus, y ya se anunciaron controles 
rigurosos a personas provenientes de 
los países más afectados.

- A mí me causa tranquilidad la postura 
del ejecutivo, porque se protege a 
la economía en tiempos críticos. – 
opinó el consultor - Al dimensionar 
correctamente el problema, se evita 
declarar una alerta de emergencia, 
con lo cual se afectaría la economía 
por tener que suspender eventos que 
reúnan a grandes cantidades de gente, y 
exhortar a la población a no abandonar 
sus hogares.

- Personalmente, no me tranquiliza 
la visión que el gobierno federal tiene 
del problema, porque se ha mostrado 
inexperto para poder sostener el 
sistema de salud federal. – planteó 
con preocupación la empresaria – Un 
ejemplo claro es que el gobierno federal 
solamente licitó el treinta por cierto 
de los medicamentos que necesitaba 
proveer este año, y de ese treinta por 
ciento una tercera parte quedó en 
licitación desierta por lo que no hay 
los medicamentos; el otro setenta 
por ciento de los medicamentos 
simplemente no se solicitaron.

- Lo que nos comentas suena 
preocupante, amiga empresaria. – dijo 
el escritor, y preguntó - ¿A qué se debe 
esta rotunda negligencia?

- A la falta de capacidad de gobernar del 
ejecutivo federal; discúlpenme pero no 
hay otra manera de ponerlo. – contestó 
la empresaria – Siendo presidente 
electo, Andrés Manuel dijo que revisaría 
todos los contratos de compra de 
medicinas porque sospechaba actos 
de corrupción en esas transacciones. 
El problema es que cuando entra en 
funciones, canceló todos los contratos 
sin ningún plan de transición para 
sostener el sistema de salud en lo 
que hacía esta revisión. Debido a 
esta negligencia, ya hay muertes 
en las manos del gobierno federal, 
pues son gente, muchos niños, que 
fallecieron por no tener acceso a sus 
medicamentos en el tiempo requerido, 
lo cual se debió al desabasto propiciado 
por el gobierno. También, así como hay 
muertos, también hay personas que 
ya sufren afectaciones permanentes 
en su salud por no poder continuar 
su tratamiento correctamente, como 
gente enferma de sida.

- Es cierto que las tareas de combate 
a la corrupción de nuestro presidente 
propiciaron un desabasto, pero éste ya 
está siendo solucionado. – comentó el 
consultor

- Si, prolongando los contratos 
firmados en 2018 con las empresas 
que el presidente tanto criticó por 

corruptas, sin pruebas, 
durante las mañaneras del 
año pasado. De igual manera, 
comprando en el mercado 
internacional medicamentos 
a precios mucho más altos de 
lo que se acostumbraba en 
los contratos con empresas 
nacionales, y sin estrictos 
controles de calidad. – aclaró 
el político

- Ahora que mencionan esto, 
en la semana Carlos Loret de 
Mola publicó un escrito en el 
que decía que directivos del 
IMSS empezaban a compartir 
abiertamente su preocupación 
ante la falta de materiales en 
los hospitales para combatir 
el coronavirus, especialmente 
el equipo que los médicos 
usan para su protección. 
Cual Venezuela, se ilustra un 
escenario precario en el que los 

médicos tienen que recurrir a máscaras 
de albañilería y guantes de limpieza 
ante la falta de cubre bocas y guantes 
de látex. – recordó el editorialista

- Es entendible la preocupación de 
los médicos al no contar con el equipo 
necesario para asegurar su salud. Por 
mientras debemos reforzar nuestros 
hábitos de higiene para prevenir algún 
contagio, y si las cosas empeoran por 
el sistema de salud, pues nos vamos a 
Mérida con Baltasar y nuestra amiga 
empresaria, ya que como bien sabemos, 
el virus Covid-19 se muere con el calor, 
y en Yucatán hay mucho. – concluyó 
bromeando el político
 

.  .  .
 
- Por si les pasó lo mismo que al 
presidente López Obrador,  les recuerdo 
que este domingo ocho de marzo será 
la marcha por el Día Internacional de la 
Mujer, y el día siguiente, lunes nueve de 
marzo, será el paro nacional de mujeres. 
– dijo la abogada – No se les vaya a 
olvidar y planeen algo importante en la 
fecha, como la no-rifa de un avión.

- Debo confesar que cuando leí en mi 
celular la notificación que decía que 
se movía la fecha de la rifa del lunes al 
martes quede muy confundido, pues no 
es normal que nuestro presidente admita 
una equivocación; por un momento pensé 
que había tenido un gesto sincero, tardado 
pero importante, y había corregido su 
posición apática y condescendiente 
hacia el movimiento feminista. Sin 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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embargo, luego de ver el video de su 
declaración con la muy desafortunada 
frase “ni me di cuenta que el lunes era el 
paro del movimiento feminista” entendí 
que no había cambio en la postura del 
presidente, y que simplemente calculó 
mal su “politiquería”.

- En efecto, es evidente que el 
presidente, en su esfuerzo por provocar 
a la oposición, enojó a sus simpatizantes 
y colaboradores por su insensibilidad, 
por lo que tuvo que rectificar. – 
intervino el político – Y qué otra manera 
de hacerlo, sino con sobrado cinismo, 
como nos tiene acostumbrados.

- Es que Andrés Manuel nos dejó en 
una posición complicada. – planteó 
la empresaria – O le creo que no 
sabía cuándo iba a ser el movimiento 
social mexicano más importante de 
los últimos meses, que además se 
encuentra en boca de todos, o acepto 
que es un cínico que pretende hacerse 
el tonto para no responsabilizarse de 
sus declaraciones. No sé ustedes, pero 
prefiero pensar que tengo un presidente 
mezquino a uno ciego.

- Es cinismo en la máxima expresión de 
la palabra. – condenó el editorialista – 
Lo podemos ver replicado, y más claro, 
en las declaraciones de Mario Delgado, 
líder de la bancada de Morena en San 
Lázaro, quien al ser cuestionado sobre 
el tema dijo que a quien no le guste (la 
rifa y los “cachitos”), que no compre.

- Yo ya veía prontos los tiempos en 
que el presidente tenga que ponerse 
la gorra de la modestia y admitir sus 
errores, después de ver la caída de su 
índice de aprobación en las últimas 
encuestas, pero creía que sería de 
manera más sincera, creo que sus 
declaraciones sobre la marcha le 
dejarán un saldo negativo. – opinó la 
reportera – Según las encuestas de 
Reforma, la aprobación del presidente 
ha caído diecinueve puntos en el último 
año, y nueve puntos en los últimos tres 
meses; de acuerdo a la información 
recabada, la caída se debe a que los 
ciudadanos no ven resultados.

- No tengo argumentos para defender 
las recientes declaraciones del 
presidente sobre el paro, -admitió el 
consultor – pero sí puedo aclarar que 
nuestro presidente no le pesan las 
encuestas. Por años ha sido sujeto a 
sus altibajos, y ha logrado cumplir su 
proyecto, no necesita del apoyo de los 
medios si tiene el del pueblo.

- Es cierto que antes podía darse el 
lujo de ignorar los resultados de las 
encuestas, pero como Presidente 
de la República las encuestas 
son un indicador del desempeño 
del mandatario, por lo que toma 
importancia este ejercicio. – explicó el 
político – Además, después de ver el 
episodio en Macuspana, en el que “su 
gente” le reprochó con gritos y silbidos 
la ineficacia de su gestión, no estaría 
tan seguro de que Andrés Manuel aún 
cuente con el pueblo.

- Lo bueno es que el pueblo, la 
ciudadanía, o la sociedad, como quieran 
llamarle, ya se empieza a organizar para 
fortalecer su voz. – celebró el escritor 
– Por eso hay que celebrar la marcha 
de las mujeres del domingo, porque 
es un ejercicio civil que refuerza los 
valores democráticos. Sobre esto, vale 
la pena recodarnos entre los hombres 
que por más que comulguemos y nos 
indignemos ante la violencia que sufren 
las mujeres, la marcha del domingo NO 
es un espacio para nosotros, sino para 
que las mujeres sean protagonistas 
de su lucha, por lo que hay que evitar 
acudir a la marcha.

- Yo no considero esto justo. – reprochó 
el analista – Yo también soy ciudadano 
y no quiero más violencia contra las 
mujeres en mi país, ¿por qué no puedo 
salir a manifestarme?

- Es una pregunta válida, amigo analista; 
te pondré un ejemplo. – contestó el 
editorialista – A mí me indigna en 
sobremanera el sistema de esclavitud 
que se vivió en Estados Unidos, y sus 
consecuencias sociales, pero sé que al 
no ser de tez oscura ni haber residido 
en Estados Unidos, no puedo ser 
empático completamente con quienes 
sufren racismo. Me indigno con ellos, 
pero no sé por lo que pasan. Sucede lo 
mismo con la marcha de las mujeres, 
su fin no es erradicar la violencia en 
general, sino contra las mujeres; los 
hombres podemos indignarnos hasta 
no poder, pero al no ser mujeres sujetas 
a un sistema machista, entonces no 
podemos saber qué es lo que sufren 
las mujeres día a día. Nos indignamos 
junto a ellas, pero no sabemos qué 
es lo que pasan. El domingo y el lunes 
son los días para que las mujeres 
sean protagonistas de su lucha, y los 
hombres debemos hacernos a un lado y 
respetar un espacio que no es nuestro. 
Es más, desde nuestras trincheras 
debemos analizar los comportamientos 
que tenemos, y que vemos cómo 

contribuyen a la cultura de la violencia 
contra las mujeres, para platicarlos con 
otros hombres y hacer conciencia sobre 
ellos; estos próximos días nuestro lugar 
no es en los reflectores marchando, es 
escuchando y señalando lo que está 
mal para lograr un verdadero cambio.

- Es por esto que mencionas, amigo 
editorialista, que me enojo cada vez 
que veo que alguna institución pública 
o privada se “suma” al paro, y le “da 
permiso” a las mujeres para faltar el 
lunes; es una muestra clara del sistema 
patriarcal en el que vivimos. Cuando las 
mujeres decidimos parar labores por 
nuestra propia voluntad, los jefes se 
apresuran a darnos permiso. El nueve 
de marzo no es un día de asueto, es un 
día de ausencia. Es un día para que las 
personas se den cuenta cómo sería si 
las mujeres que tienen a su alrededor 
se vuelve una de las diez asesinadas al 
día en este país. – externó la reportera

- Sobre lo que comentas, amiga 
reportera, también hay que señalar a 
quienes pretenden sumarse al paro, 
pero dan el día completo a todos 
los trabajadores, como sucedió en 
Yucatán, ya que dieron el día libre a 
los trabajadores y estudiantes de 
preescolar, primaria, y secundaria. No 
solo desvirtúan el paro dando permiso 
para faltar, también los desvirtúan al 
generalizarlo para todos, restándole 
importancia y fuerza al esfuerzo 
femenino. – compartió la empresaria – 
Pero bueno, podemos rescatar la buena 
intención del gobierno, si consideramos 
que esta administración ha sido 
señalada como machista y opresora 
por algunos yucatecos; dentro de 
todo, hubo una postura para apoyar, a 
diferencia de lo que hemos visto en el 
mandatario federal.

- En Yucatán, como bien saben, las 
cifras de homicidios son bajas, pero los 
casos de violencia contra las mujeres 
son muchos. Uno de los más sonados 
últimamente ha sido el de una joven 
que fue víctima de violencia por parte 
de su exnovio, quien era karateka. 
El caso adquirió gran difusión en el 
Estado por la brutalidad del ataque, y 
últimamente volvió a tomar auge, pues 
la joven víctima compartió un video en 
el que externaba su preocupación por 
la posibilidad de que su agresor saliera 
en libertad tras la reconfiguración del 
delito que se le imputaba, autorizado 
por los magistrados federales que 
atendieron la petición. El argumento de 
Jorge Enrique Edén Wynter García, 
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Pablo Jesús Hernández Moreno 
y Didier Rolando Ramírez 
Canto, magistrados del Tribunal 
Colegiado en materias penal y 
administrativa, fue que como 
el agresor era karateka sabía 
cómo matar a su víctima, y como 
no lo hizo, significa que no tenía 
la intención de hacerlo. Con 
esta lamentable y desagradable 
argumentación, se reconfiguró 
el delito de “tentativa de 
feminicidio” a “lesiones” y 
“violencia familiar”, lo que hace 
más laxo el proceso contra el 
agresor. Ya hay peticiones de 
grupos de Derechos Humanos al 
Consejo de la Judicatura Federal 
para que cesen a estos magistrados por 
violencia institucional.

- Gran ejemplo para que nos demos 
cuenta que la violencia contra las 
mujeres está presente en cada Estado 
de este país, sin importar los niveles de 
seguridad. – lamentó la reportera – De 
igual forma, hace unos días salió una 
investigación realizada a las fuerzas 
de seguridad de México, y se descubrió 
que siete de cada diez mujeres policías 
en México sufren violencia de género, 
y que solamente el diecisiete por 
ciento denuncia por la impunidad, 
solo el treinta por ciento de los casos 
que se denuncian son sancionados. 
Esta investigación la llevo a cabo la 
organización Causa Común, y la realizó 
en todos los estados del país, excepto 
Michoacán, Nayarit, Puebla, y Tabasco, 
quienes no permitieron que se encueste 
a sus elementos.

- Por esto que comentan, por las más 
de diez mujeres que mueren diario, por 
los constantes abusos sexuales que 
sufrimos día a día, por las injusticias en 
el ámbito laboral, porque no nos dejan 
escoger sobre nuestro cuerpo, porque 
en México las mujeres no son libres, es 
necesario que este próximo domingo y 
lunes las mexicanas nos unamos para 
demostrar lo que valemos, porque 
para este sistema en el que estamos 
inmersas no valemos nada. – concluyó 
la abogada
 

.  .  .

 
- Con la suspensión de campaña a la 
presidencia de la senadora Warren, y 
la de Michael Bloomberg, las opciones 
para la candidatura a la presidencia 
por el partido demócrata se reducen 
al senador Bernie Sanders y al ex 

vicepresidente Joe Biden. – planteó a la 
mesa el político – El favorito era Bernie 
Sanders, pero en estos días cambiaron 
los vientos, y ahora soplan en favor de 
Biden, quien se veía débil hace un par de 
semanas, pero se ha visto favorecido 
con las suspensiones de campaña de 
los distintos demócratas que se han 
quedado en el camino.

- Muchos demócratas consideran 
que Bernie Sanders tiene una postura 
muy radical, lo que le haría perder las 
próximas elecciones presidenciales, 
entonces no lo consideran un 
candidato viable; por esto, varios de 
los demócratas que suspendieron 
su campaña lo hicieron a favor de 
Joe Biden, quien tiene una imagen 
moderada ante los votantes. – dijo el 
analista

- Ese fue el caso de Bloomberg, 
quien no solo anunció su apoyo 
político a Biden, sino que también 
dijo que apoyaría económicamente 
a su campaña. Recordemos que 
Michael Bloomberg es un millonario 
neoyorquino que fue alcalde en dos 
ocasiones, una por los republicanos y 
otra como independiente, y ahora pintó 
como uno de los favoritos para llevarse 
la candidatura demócrata, pero no le 
fue bien en el “Super Tuesday”, por lo 
que suspendió su campaña. Este acto 
fue lo que hizo viable la candidatura 
de Biden cuando parecía su fin, ya que 
la campaña de Bloomberg le absorbía 

a los votantes moderados, 
entonces ahora que no está en 
el camino, se refuerzan sus filas.

- Cabe mencionar que Michael 
Bloomberg no tiene afinidad a 
Bernie Sanders, ya que este tiene 
entre sus propuestas un plan 
para reducir la brecha social, lo 
que muchos interpretan como 
un plan “antimillonarios”. – 
complementó la reportera

- ¿Qué es el “Super Tuesday”? – 
preguntaron en la mesa

- Es el día más activo del proceso 
de elecciones primarias de Estados 
Unidos. – respondió el político – De 
acuerdo a su sistema, para definir a los 
candidatos a la elección deben hacer 
procesos de votación en los distintos 
estados del país para acumular a 
delegados, quienes son personas 
elegidas aleatoriamente inscritas en 
el padrón electoral de su partido. En 
total son tres mil novecientos setenta 
y nueve delegados, y el candidato que 
obtenga, al menos, mil novecientos 
noventa y uno gana; actualmente Joe 
Biden cuenta con quinientos sesenta 
y seis delegados, y Sanders con 
quinientos uno. Las elecciones no se 
hacen todas el mismo día, sino que va 
por estados, hay días en los que hay 
votaciones en más de un estado, y el 
martes pasado fue cuando más estados 
votaron en un solo día, por eso se llama 
“Super Tuesday”.

- Por su parte, los republicanos 
no organizaron elecciones 
primarias porque decidieron apoyar 
unánimemente la candidatura de 
Donald Trump. – comentó la abogada – 
Dentro de la decena de escándalos en 
los que se ha visto envuelto durante su 
administración, su popularidad sigue 
fuerte, y se mantiene como el candidato 
más viable de los republicanos. Hace 
unas semanas hablábamos de su 
proceso de destitución, y hoy nos toca 
decir que hay una gran posibilidad de 
que Donald Trump se reelija.

- Trump ha sido todo un fenómeno en la 
política mundial por lo que no es tanta 
sorpresa su viabilidad. Por mientras, 
falta ver quien será el que tratará de 
sacarlo de la Casa Blanca, lo cual habrá 
de definirse en las próximas semanas. 
– concluyó el editorialista.

Bernie Sanders tiene una 
postura muy radical, lo que 
le haría perder las próximas 

elecciones presidenciales.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

 

Con el análisis de las diversas 
encuestas nacionales que 
enmarcan en los números la 

caída en la aceptación ciudadana a 
la figura presidencial del tabasqueño 
Andrés Manuel López Obrador, se 
ejecuta unos movimientos en la lista 
de sus colaboradores. Se traduce que 
hay el consejo de ir acondicionando 
lo necesario en varias áreas, y es que, 
en un resumen ejecutivo de zonas 
castrenses se aducen posibles otras 
acciones con el fin de alinear la visión 
conjunta de la llamada Cuarta Transformación, según el inicio 
de la presente reunión semanal de los atentos y puntuales 
agentes de los palacios.

Parece que el discurso se vuelve repetitivo, los tonos de 
asuntos como la rifa y no rifa del avión presidencial, el seguir 
acusando en sus ruedas de prensa a los que se fueron en 
vez de reforzar las denuncias documentadas de supuestas 
irregularidades; la falta de control de sus súper delegados 
en los estados del país y, al parecer esa dosis de supuesta 
soberbia de no aceptar plenamente lo que no va bien para 
corregir, como se ha mencionado anteriormente, ya va 
desilusionando, poco a poco a miles y miles de mexicanos, 

al menos, así lo demuestras una serie de encuestas 
desarrolladas recientemente por diversos canales.

En contraparte, de nuevo el mandatario nacional, advierte 
a los súper delegados el evitar promocionarse y utilizar 
los recursos públicos de sus programas sociales para 
promocionarse con el fin de abrir camino para ellos hacia el 
2021. Hay que recordar que el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) ya los sancionó por caer 
en manejar propaganda gubernamental con elementos de 
promoción personaliza y uso indebido de recursos públicos 
y de la imagen del Jefe del Ejecutivo Federal, entre los que 
se encuentra el representante de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, de acuerdo a resolutivo difundido en cadena nacional. 
Los delegados y funcionarios federales sancionados ya se 
inconformaron ante el dictamen emitido, en espera de que 
les sea revertida esa situación en la que se encuentran. Hay 
que estar al pendiente para ver como concluye este episodio 
plenamente expuesto en las instancias correspondientes y la 
prensa de la nación.

El ex candidato a diputado, Pablo Duarte Sánchez poco le duró 
el gusto de verse en el otro lado de donde ha vivido siempre. 
Al morenista, recién destituido del Registro Agrario Nacional 
en la entidad, le señalaron cuestiones que llegaron a las 
oficinas centrales y, por medio de un enlace yucateco con 
Palacio Nacional, las quejas llegaron hasta la superioridad. 
Según apuntes de los agentes de los palacios a Don Pablo 
se le identifica una subsistencia a base de manejar los 
recursos de proyectos de grupos ejidales y campesinos, lo 
que, atinadamente el gobierno federal ha eliminado para dar 
directamente los apoyos para el campo. Rumores que se 

El ex candidato 
a diputado, Pablo 
Duarte Sánchez 
fue destituido del 
Registro Agrario 
Nacional en la 
entidad.

AMLO Y SUS SÚPER DELEGADOS 

Manuel de Jesús Espino Barrientos se unió en los últimos años 
al oficialismo, de ahí pasó a sumar trabajo a favor de MORENA 
a través de su agrupación “Súmate a Nosotros”.
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fueron sumando hasta que se tomó 
la decisión central de quitarlo de 
esa posición. Los altos funcionarios 
del RAN que llegaron para el cambio 
correspondiente, se expresaron 
con presunta demagogia al concluir 
que, hasta ahora, se dieron cuenta 
que el gestor de recursos públicos 
no cuenta con título universitario, 
vaya salida, asentó la siempre 
presente directora de portal de 
noticias ya con varias décadas 
en la carrera periodística. Duarte 
Sánchez nada más concluirá 
con la entrega-recepción de la 
institución y a dedicarse a lo que 
él desee, agregaron los enviados a 
solucionar este pendiente.

El ex combativo a favor del 
panismo nacional desde su propia 
presidencia en México, del 5 de 
marzo del 2005 al 8 de diciembre 
de 2007, Manuel de Jesús Espino 
Barrientos, como ya es historia se 
ha unidos en los últimos años al 
oficialismo. De ahí pasó a sumar 
trabajo a favor de MORENA a 
través de su agrupación “Súmate 
a Nosotros”. Bueno, el tiempo llegó 
como es de la vista territorial al 
recibir su nombramiento como 
el Comisionado de Protección 
Federal. Esto le da una muestra 
más a los poéticos morenistas, 
como en Mérida; repite y repite 
Lyndia Quiroz Zavala de la pureza y 
linduras de los morenistas, que son 
de izquierda pura y han luchado 
para liberar de las ataduras de 
gente de derecha. Parece, se escucha, en la mesa de análisis, 
que deben estar más pendiente de la forma en que integró su 
equipo de trabajo su jefe López Obrador y, las negociaciones 
que, dicen, sigue haciendo en la búsqueda de contar con los 
elementos necesarios para presentar un gobierno incluyente 
y con resultados diferentes a sus antecesores.

De acuerdo a sus acciones que 
van siendo focalizadas por grupo 
también interesado en obtener el 
poder público en Yucatán para el 
2024, manifestaron la abierta pre 
campaña particular que el Senador 
Jorge Carlos Ramírez Marín 
sostiene con las intenciones de 
ser el abanderado del PRI y otros 
partidos que podrían acompañarlo 
en esa aventura. Lo bueno para 
el político yucateco es que en 
estos tiempos en su partido todos 
están libres, ya no hay aquellas 
marcadas indicaciones cuando el 
PRI tenía el poder casi absoluto 
tanto en el estado, como en la 
mayoría de los estados de la 
república mayorías en el Senado 
y en la Cámara de Diputados. 
Las funciones de su grupo a la 
vista también van articulando 
declaraciones, reuniones y esas 
estelas enmarcadas en el manual 

con las direcciones pertinentes, opinó comunicador con su 
siempre enlace en las cuestiones del Vaticano y anexas.

Los conceptos de la política seguirán dando noticias. No hay 
una alineación de lo que hoy es todo poder, pueda sostenerse 
mañana. Así se detallaron los casos de dos personajes que 
tuvieron mucho más poder del que al día poseen. Los dos son 
de nombres Miguel Ángel: Miguel Ángel Osorio Chong, ex 
secretario de Gobernación y Miquel Ángel Mancera Espinosa, 
ex jefe de gobierno de la Ciudad de México. El primero lo 
vuelven a señalar por sonado caso con las cuestiones 
petroleras. Al segundo, le van deteniendo a varios de sus ex 
colaboradores por presuntos malos manejos de los recursos 
públicos. De una u otra manera, los representantes en el Poder 
Legislativo, Osorio Chong del PRI y Mancera del PRD, les pega 
esas ejecuciones e investigaciones en que están inmersas 
las autoridades federales y de la Ciudad de México, prestas 
a cumplir con sus responsabilidades y posibles encomiendas 
para determinar los roles que las instituciones y sus personas 
representaron; el primero, en el sexenio pasado, y el segundo, 
en el trienio por el que fue electo. Pendientes todos, porque 
hay varios temas de vital interés en las bitácoras de los 
plurales agentes de los palacios.

El Senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín, 
mantiene su pre 
campaña personal con 
la intención de ser el 
abanderado del PRI y 
otros partidos rumbo 
al 2024.
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López ganó en su tercer 
intento luego de recorrer 
el país en tres campañas, 

sin embargo, a quince meses 
de gestión, el presidente 

del cambio pareciera estar 
enamorado del gobierno que 

dijo combatir en 1988 cuando 
renunció al PRI luego de que 
no le dieron la candidatura 

al gobierno de su natal 
Tabasco.

CLAROSCURO 

Le preguntaba a varios apoyadores 
del actual gobierno el por qué 
habían votado por Morena y 

López Obrador.

Las respuestas fueron casi en 
automático:  El gobierno de Peña  fue 
el más corrupto; el más insensible 
y alejado de la población en años; 
no pudo combatir la inseguridad y 
repitió la estrategia del “espurio” 
Calderón que convirtió al país en un 
cementerio; siempre protegió a los 
corruptos y no actuó contra ellos; 
estábamos hartos de que no hubiera 
solución a los graves problemas 
del país; no hubo tolerancia y sí se 
reprimió a los que eran de diferente 
ideología y partido; para que no 
siguieran los fraudes electorales.

Enumerar las respuestas podría 
llenar muchas páginas no sólo 
tamaño carta sino planas de 
periódicos diarios. El hartazgo 
social se convirtió en una excusa 
para cambiar al régimen y darle a 
López Obrador y su movimiento la 
oportunidad de gobernar el país.

Si López había recorrido el país 
municipio por municipio desde 
2006 y, decía, él sabía gobernar y 
ponía como ejemplo su paso por el 
gobierno capitalino, ¿que podía salir 
mal?, argumentaban sus seguidores.

López ganó en su tercer intento luego 
de recorrer el país en tres campañas.
Sin embargo, a quince meses de 
gestión, el presidente del cambio 
pareciera estar enamorado del 
gobierno que dijo combatir en 1988 
cuando renunció al PRI luego de 
que no le dieron la candidatura al 
gobierno de su natal Tabasco.

Político desde los años 70´s, López no 
tuvo reparos para afiliarse al tricolor 
a pesar de haber sido estudiante 
en 1968 cuando la matanza de 
Tlatelolco, pero renunció al tricolor 
cuando no lo postuló para candidato 
a gobernador y lo fue sin éxito por 
el Frente Democrático Nacional en 
1988, un año después de graduarse, 
cargo por el que compitió de nuevo 
en 1994 pero también perdió.

Los argumentos del hoy presidente 
básicamente tienen que ver con su 
disgusto a partir del gobierno de 
Salinas, precisamente cuando se le 
niegan nuevos cargos en el priísmo 
tabasqueño que llegó a presidir en 
1983.

Hoy, como mandatario, López 
Obrador repite la misma historia de 
quienes él acompañó en el tricolor 
desde los años 70´s cuando se afilió 
a ese partido para apoyar la campaña 
al senado de Carlos Pellicer. La 
congruencia no ha sido su constante 
y eso queda de manifiesto al escuchar 
sus discursos en las diferentes 
campañas en las que ha participado.

El que dice que lucha contra la 
corrupción asigna directamente las 
obras a empresas sin que haya quien 
sepa montos y compromisos, cobija 
a Manuel Bartlett y deja que su jefe 
de la oficina de la presidencia arrase 
con el paraíso maya despojándolo no 
sólo de cenotes que rellena sino del 
45 por ciento de su agua.

Hasta ahora sólo el 18 por ciento de 
los contratos han sido licitados y 
las compras se han centralizado al 
extremo de que el presidente habla 
de ahorro de 200 mil millones de 
pesos pero alega que no hay dinero 
para medicinas.

El presidente traicionó su palabra 
de mandar al cuartel a los militares 
y no sólo les encargó la guardia 
nacional sino que hoy realizan obras 
públicas que tampoco son licitadas y 
se asignan a empresas de los propios 
militares. La estrategia contra el 
narco desapareció y prácticamente 
ya no se les combate en los hechos.

El presidente López es hoy el más 
intolerante de los últimos en el 
cargo y eso queda claro cuando no se 
atiende a manifestantes, se gasea a 
presidentes municipales de oposición 
que le exigen audiencia, se extorsiona 
a empresarios a los que se les piden 
entre 20 y 100 millones de pesos para 
“apoyar” al gobierno embarcado en un 
tema de austeridad que desatiende 
temas imprescindibles como salud y 
educación.

DE INCONGRUENCIAS 
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Las incongruencias son de una dimensión que 
el propio mandatario no matiza: se protege 
a Bartlett a pesar de haberle descubierto un 
patrimonio injustificable de bienes raíces, se 
impone a Rosario Piedra Ibarra en la Comisión 
de Derechos Humano y ésta impone a John 
Ackerman en el INE sin importar que ambos 
sean activistas y dirigentes de Morena, cuando 
se quejaban de la parcialidad de la autoridad 
electoral. 

El presidente impone porque puede…

Se promueven consultas a mano alzada y hasta 
una rifa ilegal de un bien de la nación que no es 
propiedad del gobierno, pero él lo paga. López 
Obrador es el monumento más representativo 
de la incongruencia: lo que alegó en otro hoy él 
lo practica e impone.

López nos dice que cuando lo comparan con sus 
antecesores eso “calienta”, pero se enoja y grita 
y amenaza a sus coterráneos en las tierras de 
Macuspana donde él nació.

No es extraño que en las encuestas haya 
perdido casi 20 puntos en sus casi 15 meses de 
gobierno y hoy esté por debajo de lo que lograba 
Peña Nieto al inicio de su gestión.
El presidente gobierna imponiendo su voluntad, 
quienes lo conocen saben que sólo se hace lo 
que él dice y aunque contradiga a su gabinete, 
él puede exhibirlos y ningunear sus decisiones.

El problema mayor es que la gente a la que 
habla en sus mañaneras está feliz. Las divierte 
polarizando, enfrentando a los enemigos 
invisibles que los mexicanos más pobres 
siempre han encarado, o deseado encarar.

Por eso el presidente es popular. Los enemigos 
inventados le gustan a su audiencia, pero 
cuando la realidad se hace presente, ese mismo 
presidente pierde los estribos, grita, gesticula, 
amenaza y se exhibe como es él: el actor 
principal de su proyecto, ese que no permite que 
nadie altere, que nadie modifique ni siquiera la 
realidad, esa terca que siempre se presenta con 
su balde de agua fría.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN

En esta segunda entrega aplico 
el diccionario etimológico para 
explorar otras de las palabras 

que me encontré al escribir en 
el explorador la palabra INE. Ya 
habiendo dejado en claro que la 
pretensión de considerar a nuestro 
Instituto Nacional Electoral y a 
sus equivalentes estatales como 
INnEcesarios es sólo un juego de 
palabras que responde a intereses 
políticos momentáneos, cuando 
en realidad es INEludible contar 
con organismos genuinamente 
autónomos si seguimos considerando 
que la democracia es el camino; pero 
si no, no.

Y para no dejarlo en palabras me puse 
a andar, y precisamente fui la semana 
pasada a la Cámara de Diputados 
para solicitar me consideren entre las 
390 personas que nos consideramos 
aptas para realizar la función de 
integrante con voz y voto del Consejo 
General del INE. Afortunadamente a la 
par de personas con una trayectoria 
política conocida y en muchos casos 
reconocible, también un porcentaje 
considerable de aspirantes provienen 
de organizaciones ciudadanas y en 
especial de la agrupación en la que 
tengo el honor de participar desde 
hace más de cuatro años, la Red Cívica 
MX, en la que participan Consejeros/

as Estatales y otros funcionarios/
as electorales que mantienen en 
foco y movimiento las acciones de 
educación cívica y participación 
ciudadana en todo México.

Ha sido motivante y muy ilustrativo 
recibir los comentarios al respecto por 
parte de personas que me conocen 
bien. Varios muy generosos, que 
agradezco y atesoro. Más me referiré 
ahora a aquellos que coinciden con 
un sentir habitual de la ciudadanía 
hacia los temas que vienen de las 
instituciones y en particular de los 
políticos y específicamente si es de 
los diputados/as y diputadas. Pocas 
personas creen que realmente se 
realizará una auténtica valoración 
objetiva en el mes de marzo para que 
los 4 mejores perfiles sean quienes 
tomen posesión del cargo el día 4 de 
abril y se integren al colectivo que 
toma las decisiones sobre lo electoral 
y otros temas de la democracia en 
México. Incluso hay quienes dan 

por hecho que ya está determinado 
quiénes llegarán allí y qué intereses 
representarán.

A quienes han sido tan amables de 
compartir, les he dado mi opinión. 
Yo sí confío en la posibilidad de 
que 1 ó 4 de los nuevos consejeros 
nacionales respondan efectivamente 
a la competencia profesional que se 
requiere, pero sobre todo a la calidad 
de ciudadano/a independiente de 
cualquier partido, grupo político 
o interés particular. No, no por 
inocente, ni porque difiera mucho mi 
apreciación sobre la forma en que se 
toman las decisiones en esa Cámara. 
Sino por tres razones. La primera, 
es que somos 390, un número que 
sí puede pesar en el interés de la 
gente (percepción pública) y del 
ánimo de los congresistas para 
pensar dos veces antes de salirse del 
procedimiento que ellos/as mismas 
se ordenaron seguir. La segunda, 
porque entre todas esas personas 

Democracia INErte e INErme
¿Quién le Pone el Cascabel al Tigre? (2)
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hay opiniones y trayectorias de mucho 
peso, capaces no sólo de despertar la 
atención y buena evaluación de quienes 
decidirán, sino por el efecto social y 
político que tendría imponer un perfil 
INEpto (NO apto) sobre semejantes 
personalidades. Y la tercera, porque 
esta movilidad y la que observaremos 
en los siguientes días abona a una 
creencia que tengo como psicólogo 
y educador: el efecto Pigmaleón, que 
básicamente consiste en que al hacerle 
saber a alguien lo que esperas de su 
actuar, en algún sentido ayudas a que 
efectivamente se comporte de esa 
manera.

Espero que sea inocente y no otro más 
feo el adjetivo que me obsequie quien 
no coincida con mi opinión. Finalmente 
da igual, pero hay palabras que duelen, 
y significados que preferimos evitar. Y 
con ello vuelvo al tema, pues es el caso 
de la Democracia, a la cual le aplicamos 
un alto grado de distorsión en su manejo 
y ello tiene altos riesgos.

En síntesis ligera, Democracia es la 
forma de gobierno en la que el pueblo 
ejerce el poder y ya dejamos en claro 
que ello INEludiblemente requiere 
procedimientos ad hoc para elecciones 
libres y mecanismos para controlar el 
comportamiento de quien sea nombrado 
autoridad. De allí la importancia de 
pasar del discurso en el que permitimos 
a la democracia un carácter INEfable, 
es decir, que no puede expresarse en 
palabras; aunque no conozco persona 
que lo reconozca y en consecuencia 
deje de hablar, sino que apuntala en 
ello un soliloquio hueco en el que 
efectivamente demuestra que no se ha 
ocupado de darle sentido al concepto.

Y es que en ciertos sentidos la 
democracia sigue INErte (inactiva, sin 
capacidad de dar resultados) porque se 
espera que funcione sola, con discursos, 
en el momento en que “todos/as” 
entendamos que es el momento y 
“todos/as” nos pongamos de acuerdo 
con un diálogo constructivo y hagamos 
“todo” lo que debemos hacer y al mismo 
tiempo. Ya podemos calcular los años 
de distancia a los que nos encontramos 
de esa idea de democracia. Y al validar 
ese discurso, también la dejamos 
INErme, pues no cuenta ni con un piso, 
ni con estructura, ni con un curso de 
acción que efectivamente conduzca a 
su través a la nación, mucho menos 
con armas para hacerse valer. Vemos 
incluso que las palabras más efectivas 
(para mal, no para bien) son las que 

usan de banquito a la democracia, pero 
se van a denostar y desacreditar a las 
personas, a los antagonistas.

Entonces, necesitamos acciones 
democráticas y armas democráticas 
para asegurar que deje de ser INErte 
e INErme. Y junto con ellas, son 
indispensables las personas que 
conviertan en cotidianidad esas 
acciones y usen con efectividad 
sus armas. Y, sí, casualmente a los 
Consejeros/as del INE y de los institutos 
electorales de los estados se nos 
paga y se nos paga muy bien por ser 
precisamente quienes se encarguen de 
esa labor. De allí la enorme importancia 
de que el proceso de selección responda 
a un compromiso con la objetividad y la 
evaluación profesional, pero sobre todo 
con un respeto a la ciudadanía, a la cual 
por cierto le deben el puesto cada uno/a 
de los/as congresistas y ante quienes 
deben responder al cumplir o no con las 
labores por las que también y tan bien 
les pagamos.

Así que además de esperar lo bueno e 
incluso lo maravilloso, como lo hizo 
Pigmalion, al grado de conmover a 
Afrodita para obsequiarle a su Galatea, 
este proceso a cargo de la Cámara de 
Diputados puede darnos 4 personas 
que efectivamente sean a la vista de 
la ciudadanía y los especialistas en el 
tema las más aptas, osadas, y eficaces, 
y sean independientes, imparciales 
e involucradas con defender la 
democracia, en vez de INEptas, INErtes, 
INEficaces, dependientes, parciales 
o ajenas a lograr que la ciudadanía 
efectivamente decida y haga uso del 
poder en el gobierno. Y así contribuyan 
a elevar la estimación que tenemos 
de nuestro Instituto Nacional y 
colateralmente de los propios diputados 
y diputadas de nuestro País.

¡Que gane el/la mejor! Traduzcamos 
para el Congreso: hagan un proceso 
sin vicios en el que las 4 personas que 
designen INEvitablemente sean activas 
y diestras defensoras de la Democracia; 
¡gánense su Galatea!

--------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Doctor en Ciencias Sociales
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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CORONAVIRUS 

A pesar de la alarma generalizada en el 
mundo, ocasionada por el coronavirus 
o Covid-19,  la Península de Yucatán, 

importante centro emisor y receptor de 
población flotante, principalmente, turistas 
y viajeros de negocios; aún se mantiene sin 
reportes confirmados de contagio.

Los gobiernos estatales de esta zona 
geográfica que comprende los estados 
de Yucatán , Campeche y Quintana Roo 
–de acuerdo con reportes oficiales-, se 
mantienen en alerta permanente para la 
detección oportuna y atención inmediata de 
la enfermedad. 
Incluso, el gobernador de Yucatán,  
Mauricio Vila Dosal, en su función de 
coordinador de la Comisión de Salud de 
la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), destacó la la importancia de que 
autoridades estatales y federales trabajen 
en coordinación.

Incluso, puso a disposición al Gobierno del 
Estado y la Coordinación de la Comisión de 
la Salud de la Conago para la colaboración y 

Hasta el 4 de marzo de 2020, se han confirmado 5 casos de Covid-19 en 
el país, en los estados de Chiapas, Coahuila, Sinaloa, Ciudad de México 
y Estado de México, los cuales se tratan de casos importados de 3 
hombres y 2 mujeres que se mantienen uno hospitalizado y los otros 4 
ambulatorios.

EVOLUCIÓN DEL COVID-19

La enfermedad del 2020
¿La Península está preparada?

EspecialEspecialEspecial

La epidemia de la enfermedad por coronavirus 2019 (COVID-19) 
comenzó a fines de diciembre de 2019 en un mercado de 
animales de la ciudad de Wuhan, capital de la provincia de Hubei 

en China central. Desde entonces, se ha extendido rápidamente 
por China y en otros países, lo que ha generado miles de contagios 
en 80 países y un saldo de 3 mil 152 muertos y la cifra sigue en 
aumento, hasta hoy.

El agente etiológico es un nuevo coronavirus, SARS-CoV-2, llamado 
así por la similitud de sus síntomas agudo con los inducidos por el 
síndrome respiratorio severo SARS que surgió en 2012.

Según identificaron los científicos, las secuencias genómicas de 
los virus del SARS-CoV-2 aisladas de varios pacientes comparten 
una identidad de secuencia superior al 99,9%, lo que sugiere un 
cambio muy reciente del huésped en humanos.

Los coronavirus se alojan naturalmente en animales y los 
murciélagos les dan forma evolutiva. De hecho, se ha postulado 
que la mayoría de los coronavirus en humanos se derivan del 
reservorio de murciélagos. Como era de esperar, varios equipos 
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atención de las medidas de prevención 
ante este virus.

Vila Dosal y el resto de los integrantes de 
la Conago, convocaron a funcionarios del 
sector salud del Gobierno de México para 
revisar los avances, los protocolos y las 
estrategias que se están desarrollando 
en el país ante el surgimiento de casos del 
coronavirus Covid-19.

En calidad de coordinador de la Comisión 
de Salud de la Conago, el Gobernador 
yucateco, en su intervención, resaltó 
la comunicación que existe con la 
Federación en cuanto a los avances 
y medidas que se toman en contra el 
Covid-19, como la implementación de 
estrategias de divulgación, así como 
medidas de higiene entre la población.

Por último, realizaron un llamado a 
la sociedad mexicana a informarse a 
través de los comunicados oficiales que 
emiten la Secretaría de Salud federal y 
estatales y no compartir información 
falsa que contribuye a generar alarma 
entre la población.

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
anunció que en Yucatán se intensificarán 
las medidas de prevención e higiene, 
principalmente en escuelas y oficinas de 
la administración pública estatal que dan 
atención a la ciudadanía, como parte de 
las acciones para proteger la salud de la 

población ante la aparición en México de 
casos del coronavirus Covid-19.

Quintana Roo aplica con éxito 
protocolos sanitarios

Por su parte el Gobierno de Quintana 
Roo, que encabeza Carlos Joaquín 
González, destaca que la oportuna 
aplicación de los protocolos sanitarios 
permitió identificar la nula presencia de 
coronavirus a bordo del crucero MSC 
Meraviglia, que atracó en este puerto 
tras ser rechazado en otros puertos del 
Caribe.

El gobernador Carlos Joaquín explicó 
que se detectó un caso de influenza 
que se envió a laboratorio para su 
análisis, en donde se precisó que la 
identificación del tipo de influenza 
era determinante para decidir si los 
pasajeros podrían bajar al puerto sin 

poner en riesgo la salud de la población.
Carlos Joaquín explicó que, ante 
cualquier alerta sanitaria, se aplican los 
protocolos, y fue precisamente lo que 
se hizo en el caso del crucero para no 
poner en riesgo a la gente de Quintana 
Roo ni a la actividad turística.

Asimismo, el gobierno de Quintana 
Roo, a través de la Secretaría de Salud 
(SESA), aplica medidas preventivas 
para afrontar el COVID 19, como lo es 
la capacitación a 1,500 profesionales 
de la salud en los procesos de atención 
médica de casos sospechosos y 
confirmados.

Incluso, desde el 1 de febrero se 
instaló en Quintana Roo el Comité 
Estatal de Seguridad en Salud, en 
el que participan instituciones de 
todo el sector salud estatal y federal, 
protección civil, turismo, educación, y 
más de 20 organismos relacionados 
con la protección de la salud ante una 
emergencia o desastre. El día 11 del 
mismo mes tuvo una segunda sesión 
extraordinaria

En Campeche, vigilancia permanente

En Campeche, el jefe del Departamento 
de Epidemiología de la Secretaría de 
Salud, Román Canto Lara informó que 
el personal de la Secretaría de Salud 
y los laboratorios de epidemiología 

El gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal, destacó la importancia 
de que autoridades estatales y 
federales trabajen en coordinación 
para la colaboración y atención de las 
medidas de prevención ante el virus.

EVOLUCIÓN DEL COVID-19
han confirmado recientemente la similitud genética entre el 
SARS-CoV-2 y un betacoronavirus de murciélago del subgénero 
Sarbecovirus.

La identidad de la secuencia del genoma completo del nuevo 
virus tiene un 96,2% de similitud con un coronavirus de 
murciélago relacionado con el SARS (SARSr-CoV; RaTG13) 
recolectado en la provincia de Yunnan, China, pero no es muy 
similar a los genomas del SARS -CoV (aproximadamente 79%) 
o MERS-CoV (aproximadamente 50%).

Aunque la ruta específica de transmisión de los reservorios 
naturales a los humanos sigue sin estar clara, varios 
estudios han demostrado que los pangolines pueden haber 
proporcionado un gen similar al SARS-CoV-2.

Pero, a pesar de estos descubrimientos recientes, varias 
cuestiones fundamentales relacionadas con los patrones 
evolutivos y las fuerzas impulsoras detrás de este brote 
de SARS-CoV-2 permanecen sin explorar por parte de la 
comunidad científica.

En la Universidad de Oxford, investigadores británicos y de otras 
partes del mundo estudian el grado de divergencia molecular 
entre el SARS-CoV-2 y otros coronavirus relacionados y 
realizan análisis genéticos poblacionales de 103 genomas 
secuenciados de SARS-CoV-2. Este trabajo busca proporcionar 
nuevos conocimientos sobre los factores que impulsan la 
evolución del SARS-CoV-2 y su patrón de propagación a través 
de la población humana.

Los análisis genéticos de la población de 103 genomas de 
SARS-CoV-2 indicaron que estos virus evolucionaron en dos 
tipos principales (designados L y S), que están bien definidos 
por dos SNP diferentes que muestran un enlace casi completo 
a través de las cepas virales secuenciadas hasta la fecha.

Aunque el tipo L (-70%) es más frecuente que el tipo S (-30%), 
se encontró que el tipo S es la versión ancestral. Mientras que 
el tipo L fue más frecuente en las primeras etapas del brote en 
Wuhan, la frecuencia del tipo L disminuyó después de principios 
de enero de 2020.
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EspecialEspecialEspecial

En Quintana Roo, el gobierno que 
encabeza Carlos Joaquín González 

se han aplicado oportunamente 
los protocolos sanitarios para 
identificar y atender cualquier 

posible contagio.

de Campeche están debidamente 
preparados para detectar pacientes 
con posibles síntomas de Coronavirus, 
y cuenta con las herramientas 
necesarias para confirmar o descartar 
los casos en el Laboratorio Estatal de 
Epidemiología.

Canto Lara dijo que hasta el momento 
no hay ningún caso de sospecha en la 
entidad y explicó que a nivel nacional 
se aplica un protocolo con diversos 
componentes entre los que está el 
proceso de vigilancia epidemiológica, 
el de atención médica, promoción 
de la salud y la vigilancia sanitaria 
internacional, y el resultado de todas 
esas actividades fue lo que permitió 
identificar la presencia de casos 
sospechosos en el país.

“En particular, en el estado de Campeche 
se ha mantenido en sesión permanente 
el Comité Estatal de Seguridad en 
Salud, desde que se tuvo la alerta, 
se han realizado cinco sesiones 
extraordinarias de este mismo comité, y 
al momento de declararse la existencia 
del primer caso, de nueva cuenta 
sesionaron todos los integrantes de las 
instituciones que conforman el sector 
Salud en el estado”, comentó.

Dijo que también se han realizado 
diversas capacitaciones al personal 
en lo que corresponde a la vigilancia 
epidemiológica en las jurisdicciones 
sanitarias, además de reactivarse los 
comités de Seguridad y Salud en esas 
mismas jurisdicciones.

Agregó que se ha mantenido el flujo 
de la información epidemiológica 
de manera permanente a todas las 
instituciones de acuerdo con los 
boletines que emite la SSA.

Detalló que derivado de las 
recomendaciones que han recibido a 
nivel nacional se ha elaborado el Plan 
Estatal de Preparación y Respuesta, que 
inicia con la vigilancia epidemiológica, 
emitiéndose la alerta correspondiente 
y la difusión de los manuales, con 
la capacitación del personal para 
la identificación oportuna de casos 
que cumplan con la definición de 
enfermedad por Coronavirus.

Aseguró que este conocimiento es 
básico en el personal de Salud tanto 
de primero como de segundo nivel 

de atención, reconociendo que es 
un proceso permanente a través 
de la capacitación que se ha estado 
ofreciendo en todas las instituciones 
que conforman el sector salud de la 
entidad.

Finalmente dijo que se ha instrumentado 
en el Laboratorio Estatal de Salud 
Pública todo lo necesario para realizar 
la detección y el procesamiento de las 
muestras sospechosas que lleguen por 
casos de Coronavirus que en la primera 
atención médica cumplieron con la 
definición operacional.

El jefe del Departamento de 
Epidemiología de la Secretaría de 

Salud, de Campeche; Ramón Canto 
Lara informó que el personal de la 
Secretaría de Salud y laboratorios 

de epidemiología están debidamente 
preparados para detectar pacientes 

con posibles síntomas.

La intervención humana puede haber ejercido una 
presión selectiva más severa sobre el tipo L, que podría 
ser más agresiva y diseminada más rapido. Por otro 
lado, el tipo S, que es evolutivamente más antiguo y 
menos agresivo, podría haber aumentado en frecuencia 
relativa debido a una presión selectiva relativamente 
más débil.

Estos hallazgos respaldan firmemente la necesidad 
urgente de más estudios inmediatos e integrales que 
combinen datos genómicos, datos epidemiológicos y 
registros gráficos de los síntomas clínicos de pacientes 
con enfermedad por coronavirus 2019 (COVID-19).

Este virus, el COVID-19, todavía no tiene ninguna vacuna 
para prevenirlo. Recientemente, el vicepresidente de los 
Estados Unidos, Mike Pence, indicó que un tratamiento 
contra el coronavirus podría estar disponible para 
mediados de 2020 y llegaría a los pacientes a principios 
de 2021, llevando la calma tras haber confirmado nuevos 
casos en Nueva York y Washington.

No obstante, aclaró que esta misma puede que no 
esté disponible hasta fines de este año o principios del 
siguiente, pero sí un tratamiento para aliviar a aquellas 
personas que contraigan el coronavirus podría estar 
disponible para el verano o principios del otoño.
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OPINIÓN

LA LUCHA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO 
Y POR LA IGUALDAD NO TIENE ETIQUETAS

Es interesante observar 
cómo luego del 
aumento lamentable 

de feminicidios en México y 
de casos tan sonados como 
el de Ingrid Escamilla y la 
niña Fátima, los cuales están 
motivando (junto a otros 
dolorosos ejemplos) a la 
sociedad de forma masiva a 
organizarse mejor y levantar 
la voz para exigir que se acabe 
con esta triste estadística 
y realidad, existen ciertos 

sectores que quieren o intentan 
adjudicarse la “exclusividad” de 
esta lucha y/o excluir a otros de 
la misma.

Creo que actuar de esta forma no sólo es -desde mi punto de 
vista- radical y negativo, sino que no abona en nada a lograr el 
objetivo de tener un país con igualdad y sin violencia para las 
mujeres, quienes hoy sin importar si son de izquierda o derecha, 
si tienen una religión o no, si son pobres o ricas, están viviendo 
con miedo, poniendo todos los días su dignidad y hasta la vida 
en riesgo.

Las grandes luchas, esas que logran sus objetivos y cambian 
sistemas enteros, son las que logran mover la conciencia de 
todas y todos, aglutinan de manera representativa y plural a 
segmentos sociales que son motivados por una causa común. 
¿Acaso el enojo y tristeza de perder una hija, hermana, madre 
o amiga, o saber que alguna de estas corre riesgo no es causa 
suficiente para exigir y luchar? ¿Acaso el miedo de ser mujer en 
este país y salir a la calle sin saber si regresarás con vida no es 
motor suficiente para dejar de un lado diferencias ideológicas, 
políticas, sociales o religiosas y sumarse a causas que permitan 
paulatinamente poder volver a vivir sin miedo?

Aquí valdría la pena voltear a ver otros ejemplos parecidos 
en el mundo, cito a Islandia, el considerado como “el país más 
feminista del mundo”, quien pasó de un movimiento feminista en 
1975 que mantuvo al 90% de las mujeres de esa nación en huelga, 
logrando que en lugar de ir a la oficina, realizar las labores de la 
casa o cuidar a los hijos, tomaran las calles para manifestarse 
por la igualdad de género. Esto fue conocido como “El Día Libre 
de las Mujeres”, lo cual cambió la percepción en el país y ayudó 
a situarlo a la vanguardia de la lucha por su empoderamiento, 
llevando a Vigdis Finnbogadottir, madre soltera y divorciada, a 
ganar las elecciones en 1990 convirtiéndola en presidenta.

Si reflexionamos sobre el caso de Islandia, dudosamente -desde 
mi hipótesis personal- ese 90% de mujeres que participó en el 
movimiento de 1975 eran de una misma corriente ideológica o 
política, el bien colectivo pudo unirlas y lograr el respaldo de todo 
un pueblo que años más tarde de manera democrática entendió 

que la capacidad no era asunto exclusivo o excluyente de un 
género.

 En nuestro caso, decir con terquedad fanática que movimientos 
como el de #UnDíaSinNosotras es motivado por la derecha 
o grupos conservadores, insistir en que los feminicidios son 
producto de la política neoliberal, que cualquier forma de 
exigencia contra lo que está sucediendo tiene un fondo mezquino 
con tintes “fifís” o peor aún que no servirá de nada, es temerario 
y riesgoso, pero lo es más cuando la radicalización de ciertos 
segmentos abona a que adopten ese discurso, lo propaguen y 
hasta monten luchas llenas de contradicción porque terminan 
combatiendo aquello por lo que ellas y ellos mismos luchan o 
lucharon.

Si bien es cierto que no se puede ni debe politizar ni mucho menos 
partidizar ningún movimiento como los que actualmente organiza 
la sociedad civil, tampoco podemos pensar que pueden ser los 
partidos y/o sus militantes, así como cámaras empresariales 
o iglesias organismos alejados, insensibles o ajenos a esto. Su 
respaldo creo es positivo y necesario, la traducción de su apoyo a 
través de la legislación o la administración pública, en sus tareas 
de responsabilidad social paritaria y/o en la concientización de 
los feligreses (en el caso religioso) abonará indiscutiblemente 
a tener un México igualitario y sin violencia para nadie; todo lo 
anterior sin menospreciar el hecho que cualquiera antes de ser 
militante de un partido, empresario o miembro de una religión es 
primero un ciudadano con obligaciones y derechos.

El llamado a la lucha -considero- es y debe ser por construir de 
primera instancia un frente sólido, donde todas las expresiones 
tengan voz y puedan abonar a prevenir, erradicar y sancionar 
cualquier tipo de expresión violenta contra las mexicanas y les 
ayude a que el país entero visualice lo que están sufriendo. Debe 
ser, pues. un antes y un después que poco a poco vaya logrando 
mayores cambios que no sólo consigan que ninguna mujer más 
pase por violencia, sino que, debe servir como base para tener 
una sociedad paritaria, justa e igualitaria.

Al final, las niñas y mujeres que todos los días sufren violencia, 
desaparecen o pierden la vida por el simple hecho de ser 
eso, niñas o mujeres, pueden ser de izquierda, de derecha, 
neoliberales, conservadoras, fifís, pobres, ricas, católicas o ateas, 
ser o no ser nada y a sus violadores, asesinos o acosadores no 
les interesará cuando atenten contra ellas, por lo que queda claro 
que esta batalla es tuya, es mía y de todos sin importar etiquetas.

¡Las queremos vivas, las queremos libres, las queremos sin 
miedo!

Por  Manuel H. Gutiérrez 
Martínez

Ni izquierdas ni derechas, 
la causa es común.
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La salud del Presidente de la 
República es un asunto que debe 
preocuparnos a todos. De las 

decisiones del mandatario pueden 
derivarse bondades para la vida de los 
ciudadanos, pero también tragedias 
que puedan perjudicar a millones 
de seres humanos. La salud física y 
psicológica del personaje de marras 
es (y debe ser) un asunto de interés 
público.

Resulta claro para muchísimos 
mexicanos que es preocupante el 
estado de salud psicológica del 
presidente de la República. Sus 
permanentes contradicciones; sus 
constantes cambios de humor y de 
ánimo; sus insultos, diatribas y mofas 
a todo aquél que piensa distinto a 
él, muestran ya un desequilibrio 
preocupante para quien tiene (nos 
guste o no) en sus manos, buena parte 
del destino de México.

Quien debiera de ser un líder capaz de 
conciliar a la sociedad se ha dedicado a 
polarizarla cada día más.

Quien debiera entender que la principal 
empresa del Estado (PEMEX) está en 
una situación económica sumamente 
peligrosa para la estabilidad nacional, 
decide mantener a un inútil agrónomo 
como dirigente de la petrolera. Las 
millonarias pérdidas de PEMEX (346 
mil 135 millones de pesos durante 
2019, un aumento de 92 por ciento 
respecto a las pérdidas del año 
anterior) son realmente escandalosas. 
La negación del mandatario frente a 
este tipo de adversidades rayan (más 
allá del cinismo) en un desapego de la 
realidad.

Las reiteradas protestas en torno a 
los feminicidios producidos en México, 
lejos de producir en el Presidente 
López una solidaridad con las mujeres 
mexicanas, han tenido como respuesta 
por parte del mandatario un serial de 
descalificaciones y de acusaciones 
sobre presuntas intenciones por 
perjudicar la imagen de su gobierno. 

Nada más lejos de la realidad, esa 
realidad de la que el Presidente López 
insiste en alejarse día a día. Las 249 
mujeres asesinadas en los últimos 
dos meses dan cuenta de una brutal 
situación que amerita sensibilidad y 
acción gubernamental inmediata.

Por otra parte, la indolencia del 
Presidente López frente a  las 
atrocidades cometidas por el crimen 
organizado, refleja una preocupante 
concepción del problema por parte 
del mandatario. Los más de 40,000 
homicidios  cometidos durante 2019, 
lejos de producir cambios (tanto en 
su gabinete, como en su estrategia), 
sólo generan erráticos discursos del 
Presidente en los que éste señala 

a un presunto pasado neoliberal de 
México como el “origen y causa” de la 
criminalidad mexicana. Su receta de 
“abrazos, no balazos” ha producido 
una burla global que subraya una 
permanente huida de la realidad del 
Presidente y de su irresponsabilidad 
como titular del Ejecutivo Federal.

De cara a la inevitable presencia 
del Coronavirus en México, con sus 
riesgos para la salud de los mexicanos, 
el Presidente de la República maneja 
una retórica que, lejos de tranquilizar 
a la sociedad mexicana, da motivos 
de preocupación. Los hechos de 
desabasto de medicamentos y de 
equipos, sumados a los severos 
recortes financieros al sistema 
sanitario, muestran una política fallida 
en la materia que pasa peligrosa 
factura en la salud de millones de 
mexicanos. Para el Presidente López, 
las cosas van de maravilla y se 
muestra inamovible en esa concepción 
de las cosas.

Él está feliz organizando “ventas 
de garage”, donde subasta coches, 
propiedades, bienes incautados. Para 
él, eso es gobernar. Él está hiper 
feliz con la “rifa no rifa” del avión 
presidencial. Vender y rematar para 
hacerse de recursos para repartir. Esa 
es su concepción de gobernar. La otra 
es repartir culpas, acusar, mofarse, 
insultar, predicar, regañar. *Basta ver 
el penoso y lamentable espectáculo de 
ira que escenificó AMLO en Macuspana, 
Tabasco, para comprender que algo 
no anda bien en la salud emocional 
del Presidente. No soportó que la 
muchedumbre de su tierra natal 
le interpelara y mostró un enojo 
exagerado, fuera de toda normalidad 
y, más aún, cuando un gobernante está 
obligado a la templanza. *

Muchas cosas no andan bien en 
México. Igualmente, algo no anda 
bien en la cabeza del Presidente de 
la República. Algo falla. El estado de 
salud del mandatario no es un asunto 
personal. Es un asunto de Estado.

OPINIÓN 

LA “SALUD” PRESIDENCIAL 
Por Bernardo Graue Toussaint

bgrauet@hotmail.com
graue.cap@gmail.com

Muchas cosas no andan bien en 
México. Igualmente, algo no anda 
bien en la cabeza del Presidente 

de la República. Algo falla. El 
estado de salud del mandatario 
no es un asunto personal. Es un 

asunto de Estado.
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OPINIÓN CONGRESO

En comisión de Puntos 
Constitucionales y 
Gobernación, sus integrantes 

aprobaron por unanimidad las 
reformas al artículo siete del 
Código de Administración Pública 
de Yucatán, para hacer obligatoria 
la existencia de personal 
mayahablante debidamente 
capacitado en las áreas de primer 
contacto, información, orientación 
y atención ciudadana, que explique 
y proporcione datos de todos 
los programas y acciones que 
requieran los interesados.

Rosa Adriana Díaz Lizama (PAN), 
comentó que prácticamente 
todo el gobierno y los órganos 
autónomos cuentan ya con 
una persona para atender a las 
personas mayahablantes, según 
informó el estudio del Instituto de 
Investigaciones Legislativas del 
Congreso estatal, para preservar 
la lengua nativa y para que más 
adelante se trabaje para ayudar a esta comunidad, en especial, 
en el tema digital de los servicios ciudadanos.

Los miembros de la comisión permanente también avalaron por 
unanimidad el proyecto de dictamen de reformas y adiciones a 
diversas disposiciones de la Constitución Política de Yucatán 
para que el Estado realice todas las acciones necesarias 
orientadas a lograr el derecho a una vida digna de las personas 
adultas mayores, que tengan acceso a los servicios de salud, 
alimentación, cultura, protección de su patrimonio, igualdad de 
condiciones para desempeñar un trabajo, asistencia y seguridad 
social e igualdad de oportunidades.

De la misma manera, continuó el análisis de la iniciativa para 
expedir la Ley de Imagen Institucional, que tiene el objetivo de 
regular la forma en que los entes públicos del estado, usarán la 
respectiva imagen institucional, para lo cual Miguel Rodríguez 
Baqueiro (PAN) presentó unas propuestas en materia de los 
colores a utilizar y exista distintivos para los diferentes órganos 
de gobierno.

Además, se informó que Miguel Candila Noh (Morena) ya había 
entregado otra propuesta para que los órganos autónomos se 
sumen a estas disposiciones.

En el mismo cuerpo colegiado, también se distribuyeron las 
iniciativas para reformar y adicionar un apartado “De la Ciencia y 
la Tecnología” en el artículo 90 de la Constitución Política estatal, 
suscrita por María Moisés Escalante (PRI); la iniciativa para 
adicionar una fracción al artículo 43 de la Ley de Gobierno de los 

Municipios del Estado, en materia 
de suicidio, signada por Kathia Bolio 
Pinelo (PAN).

Así como la iniciativa para reformar 
la Ley de Gobierno del Poder 
Legislativo del Estado, en materia 
de parlamento abierto, presentada 
por las fracciones del PRI y 
Movimiento Ciudadano.

En comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, se distribuyó entre sus 
integrantes la ficha técnica y cuadro 
comparativo de la iniciativa para 
modificar el artículo 115 del Código 
Penal del Estado, que busca que 
no se otorgue el perdón a quienes 
cometan violencia familiar.

Kathia Bolio, presentó una 
propuesta para que se le otorgue 
el perdón una vez al inculpado, y 
en caso de reincidir, no se le podrá 
conceder en delitos de violencia 
familiar y de lesiones.

 
El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso, Felipe Cervera 
Hernández (PRI), sugirió que se solicite la opinión, o mejor aún, 
se realice una reunión de trabajo con representantes del Poder 
Judicial de Yucatán, la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, 
la Fiscalía General del Estado y la Procuraduría del Menor y la 
Familia, para abundar en el caso de posibles daños a las niñas 
y los niños.

Agregó, que en caso de que el acto violento sea de una madre 
soltera hacia un menor de edad y la mujer sea detenida, cuál sería 
el procedimiento para atender al infante y a que dependencia 
sería trasladado, para no causar un daño mayor; en tanto, Silvia 
López Escoffié (MC) mencionó que se añada a la Secretaría de la 
Mujer.

En comisión de Educación, Ciencia y Tecnología, Janice Escobedo 
Salazar (PRI) presentó una propuesta a la iniciativa de reforma 
a la Ley de Educación y al Código de Administración Pública de 
Yucatán, que pretende garantizar la seguridad de los estudiantes 
al momento de su entrada al plantel escolar hasta su salida, así 
como implementar protocolos escolares de emergencia ante la 
desaparición o sustracción de estudiantes.

Por otro lado, la también presidenta de la Mesa Directiva de la 
LXII Legislatura anunció que desde hoy se están implementando 
medidas de higiene y prevención en el Congreso local, ante los 
casos crecientes de enfermedades virales, como el caso del 
coronavirus.

Aprueban en comisión contar con personal 
mayahablante en áreas de primer contacto

El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso, 
Felipe Cervera Hernández, sugirió una reunión 

con representantes del Poder Judicial de Yucatán, 
la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, la 

Fiscalía General del Estado y la Procuraduría del 
Menor y la Familia, para abundar en el caso de 

posibles daños a las niñas y los niños.
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IEPAC reconoce al alcalde de Mérida, 
Renán Barrera por su labor de 
fomentar  la participación ciudadana 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

La construcción de una ciudadanía cada vez más 
informada y activa ha sido relevante para que 
Mérida se considere hoy ejemplo de participación 

ciudadana a nivel nacional, motivo por el cual el 
Ayuntamiento que encabeza el alcalde Renán Barrera 
Concha recibió un reconocimiento por parte del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán 
(IEPAC).

El reconocimiento, entregado en la sala de juntas de 
Presidencia Municipal, alude también a la entrega 
puntual por parte de la comuna meridana del Catálogo 
de Políticas Públicas y Actos Trascendentales del 
Municipio para el 2020.

Acompañado por la consejera electoral y presidenta 
del Consejo General del IEPAC, María de Lourdes Rosas 
Moya, así como por Julio Sauma Castillo, secretario de 
Participación Ciudadana del Ayuntamiento, Barrera 
Concha indicó que este reconocimiento reafirma una 
vez más el compromiso adquirido con la ciudadanía de 
tomar decisiones conjuntas tal como lo establece el 
Artículo 11 de la Ley de Participación Ciudadana.

—Una participación ciudadana desorganizada es 
anarquía, es decir no permite concretar, alcanzar y 
materializar los objetivos de la causa que sea, lo que 
hemos buscado a través de esa Secretaría es canalizar 
esos objetivos estableciendo todos los mecanismos 
posibles de comunicación para ser más eficaz con los 
ciudadanos—expuso.

Especial / La Revista 

El alcalde Renán Barrera Concha indicó que el reconocimiento reafirma una vez 
más el compromiso adquirido con la ciudadanía de tomar decisiones conjuntas 
tal como lo establece el Artículo 11 de la Ley de Participación Ciudadana.
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La consejera Olga Rosas felicitó al 
alcalde Renán Barrera por la entrega a 
tiempo del catálogo de obras, así como 
por impulsar la participación ciudadana 
en las acciones emprendidas por el 
Ayuntamiento, con lo cual fortalece 
la confianza de los meridanos en el 
gobierno municipal.

—Este reconocimiento destaca en 
primera instancia el trabajo que el 
Ayuntamiento de Mérida lleva a cabo a 
través de la Secretaria de Participación 
Ciudadana y demás direcciones 
municipales para transparentar la 
información y que la sociedad pueda 
estar bien informada sobre el quehacer 
de sus autoridades municipales— 
indicó.

Señaló que la entrega del Catálogo 
Preliminar de Políticas Públicas y Actos 
Gubernamentales Trascendentales, 
además de ser un ejercicio de rendición 
de cuentas y de transparencia, permite 
a la población enterarse de los 
proyectos y obras que se contemplan 
para el municipio en el presente año.

Rosas Moya dijo también que resulta 
importante que en los municipios 
prevalezca la Ley de Participación 
Ciudadana por lo que refrendó su total 
disposición de continuar trabajando 
de manera coordinada con el 
Ayuntamiento en proyectos que deriven 
en un mayor beneficio para la sociedad 
y en los que la participación ciudadana 
sea el eje central.

En respuesta, Renán Barrera se 
comprometió a seguir coadyuvando 
con el órgano electoral para fomentar 
la creación de más Secretarías 
de Participación Ciudadana en 
ayuntamientos del interior del Estado 
y propuso llevar a cabo programas 
de capacitación y orientación a los 
municipios.

En la reunión, Julio Sauma explicó que la 
participación ciudadana se ha logrado 
reforzar a través de plataformas 
como “Decide Mérida” mediante la 
cual se logró recaudar un total de 1,183 
propuestas que sirvieron para elaborar 
el Plan Municipal de Desarrollo 2018-
2021.

Agregó que la Comuna también trabaja 
en otros mecanismos que fomentan la 
participación ciudadana como el Diseño 
Participativo de Espacios Públicos que 
permite a las personas participar en la 
toma de decisiones que puedan mejorar 

la calidad de los espacios públicos de la 
ciudad para brindar un mejor futuro al 
desarrollo de Mérida.

A la reunión también asistieron el 
secretario municipal Alejandro Ruz 
Castro; Martín Uicab Flores, director 
de la Unidad de Planeación y Gestión; 
Alejandra Pacheco Puente, consejera 
electoral; Jorge Valladares Sánchez, 
consejero electoral y presidente de la 
Comisión de Participación Ciudadana; 
Christian Hurtado Can, director 
ejecutivo de Organización Electoral y 
de Participación Ciudadana; Antonio 
Ignacio Matute González, consejero 
electoral e integrante de la Comisión 
de Participación Ciudadana así como 
José Antonio Martínez Magaña y Jorge 
Vallejo Buenfil, también consejeros 
electorales.

En marcha más acciones 
para seguridad del peatón

Por otra parte, para el Ayuntamiento 
de Mérida es de vital importancia 
fortalecer la capacidad de generar 
políticas públicas en las que se 
privilegie contar con la participación de 
los ciudadanos para la realización de 
proyectos de mutuo interés.

En ese sentido, el alcalde Renán Barrera 
Concha propuso en sesión ordinaria de 
Cabildo, promover e implementar el 
modelo de visión cero en seguridad vial 
con el fin de reducir muertes y lesiones 
graves por hechos viales.

Para ello, los regidores aprobaron 
realizar un convenio de colaboración 
con la Universidad Modelo con el 
objeto de crear una base integrada de 
datos de seguridad vial, cooperación 
técnica para la actualización del Plan 
Municipal de Seguridad Vial, mejorar 
las intersecciones de alto riesgo, así 
como difundir y promover Visión Cero 
en Seguridad Vial en todo el municipio.

En otro punto, a fin de continuar con 
acciones concretas en favor de la 
Reserva Ecológica “Cuxtal”, se autorizó 
otorgar un subsidio por la cantidad de 
$2.575,041.31 que será destinada para 
cubrir los gastos de funcionamiento y 
operación de la citada paramunicipal.

La importancia de seguir apostando por 
dicha reserva natural radica en que es 
el lugar donde se encuentra el acuífero 
del que se extrae aproximadamente el 
50% del agua potable para surtir al Sur 
de Mérida.

El Primer Edil propuso 
en sesión ordinaria de 
Cabildo, promover e 
implementar el modelo 
de visión cero en 
seguridad vial con el 
fin de reducir muertes 
y lesiones graves por 
hechos viales.
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Nueva Ruta Maya fortalece 
conectividad  aérea y 

actividad turística de Yucatán

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Con el inicio de operaciones del vuelo que enlaza a Mérida 
con Villahermosa y Tapachula, llamado Ruta Maya, 
Yucatán continúa incrementando su conectividad y 

fortaleciendo su oferta turística, a la vez que se propicia el 
desarrollo de toda la región sureste del país.

Dicha ruta, que opera la compañía Aeromar, registró su primer 
despegue en el Aeropuerto Internacional “Manuel Crescencio 
Rejón” de la capital yucateca, en un evento que presidieron 
el titular de la Secretaría de Turismo federal, Miguel Torruco 
Marqués, y el gobernador Mauricio Vila Dosal.

En ese marco, el funcionario reconoció al mandatario estatal 
por los importantes esfuerzos que realiza su administración 
en la materia, y expresó que la entidad está iniciando una 
nueva era de regionalización y vinculación de todo el sureste, 
con la activación de más opciones de transporte aéreo.

Todas estas acciones beneficiarán sobre todo al turismo 
interno, que es importante pues representa el 72 por ciento 
de la ocupación hotelera nacional, explicó ante el presidente 
del Consejo de Administración de la firma operadora, Zvi Katz.

Por su parte, Vila Dosal informó que se trabaja junto con el 
Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR), que está invirtiendo 
dos mil 500 millones de pesos para mejorar y ampliar la 

terminal meridana, con lo que su capacidad de personas 
aumentará de dos a 4.7 millones.

Asimismo, dijo que el territorio cerró 2019 con un incremento 
del 13.8 por ciento en movimiento total de pasajeros, pues 
registró 2.7 millones, mientras que apenas en enero de 
2020, presentó un alza del 16.2 por ciento en este rubro, en 
comparación con el mismo mes, pero del ejercicio anterior.

“También el turismo con pernocta, el año pasado, aumentó 
un 14.5 por ciento y la derrama económica, 19.3 por ciento; 
ahora, con el Tianguis Turístico en puerta, Yucatán sigue 
avanzando para consolidarse como un destino de excelencia, 
no solamente a nivel nacional sino a nivel internacional”, 
destacó.

En presencia de la titular de la Secretaría de Fomento Turístico 
(Sefotur), Michelle Fridman Hirsch, el director de ASUR, Héctor 
Navarrete Muñoz, comentó los beneficios que traerá al estado 
la Ruta Maya, como mayor conectividad y presencia en más 
zonas de la República.

Se trata de un vuelo con duración de una hora y 35 minutos, 
cuyo costo de introducción es de 999 pesos con impuestos 
incluidos. Cuenta con dos versiones de avión, ambos de 
hélices y factura franco-italiana, que emiten 50 por ciento 

Especial / La Revista 

El gobernador Mauricio Vila Dosal y el titular de la 
Secretaría de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués, 
inauguraron el inicio de operaciones del vuelo que enlaza a 
Mérida con Villahermosa y Tapachula, llamado Ruta Maya, 
operado por la compañía Aeromar.
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menos dióxido de carbono: ATR 600-42, con 48 vacantes, y 
ATR-72, de 72.

Sale de Mérida a Villahermosa, de lunes a sábado a las 6:00 
horas y domingo a las 17:30; viceversa, de lunes a viernes a las 
20:10 y domingo a las 14:15 y 19:40; desde la ciudad tabasqueña 
hacia Tapachula, de lunes a sábado a las 8:00, y de regreso, de 
lunes a viernes a las 18:30 y domingo a las 12:40.

Cabe añadir que, en su gira por la entidad, Torruco Marqués 
visitó el Centro de Convenciones “Yucatán Siglo XXI”, para 
conocer las remodelaciones y ajustes que recibió de cara al 
Tianguis Turístico 2020, que se llevará a cabo ahí, del 22 al 25 
de marzo próximo.

“Me da mucho gusto que se haya agrandado el Centro 
de Convenciones, porque pone ya en el mapa nacional e 
internacional a la capital de Yucatán en el segmento de 
grupos, convenciones y exposiciones, que reporta una 
derrama económica de 25 mil millones de dólares”, comentó.

Atestiguaron la inauguración del vuelo los titulares de 
Aeromar, Juan Roselló, y la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet) estatal, Ernesto Herrera Novelo.

Pago de renovación de placas y agendar citas, en línea

Para que el canje de placas vehiculares sea un proceso ágil 
y menos tardado para la ciudadanía, el Gobierno del Estado 
activó el portal electrónico reemplacamiento.yucatan.gob.mx, 
a través del cual se podrán agendar citas para acudir a recoger 
las láminas, así como pagar los costos correspondientes.

 En el portal, las personas deberán seleccionar su tipo de 
vehículo, ya sea auto de servicio particular, camiones y 
camionetas o motos, ingresar la placa y el número de serie 
que se encuentran en la tarjeta de circulación o factura del 
vehículo.

Es importante considerar que si el automotor está inscrito en 
el Registro Vehicular a nombre de la o el usuario que hace el 
trámite y no necesita cambio de propietario, se puede pagar el 
adeudo y agendar la cita una vez cubierta la cuota.

De ser así, en el portal se desglosará el monto a saldar y, de 
existir, las multas acumuladas, junto con las opciones de 
liquidación, que son por Internet o cualquier caja de la AAFY, 
localizadas en las Ventanillas Únicas, Módulos USE u oficinas 
recaudadoras.

Caso contrario, de ser necesario el proceso de cambio de 
propietario, la persona deberá presentarse en el Centro de 
Servicios Yucatán o al Centro Integral de Seguridad Pública 
(CISP) de Valladolid para llevarlo a cabo. En esta situación, se 
puede cubrir en línea el adeudo, pero no agendar la cita.

Si se elige pagar en físico, desde el portal se puede descargar 
formato para llevarlo a las ventanillas de la AAFY con la línea 
de referencia generada.  Si en el futuro se realiza una nueva 
consulta de adeudos y cambia el importe, el documento 
quedará cancelado, por lo que para saldar la cuota se deberá 
emitir una boleta reciente.

Si para la o el usuario le es más conveniente pagar por 
Internet, su saldo podrá diferirlo a tres, seis y nueve meses 
sin intereses a través de BBVA, antes Bancomer, y con cargo 
directo a Visa, Mastercard y American Express. Tras esto, 
se selecciona el día y hora para completar el trámite en el 
módulo de su preferencia con su ticket.

Para ello, es necesario acudir con original y copia de 
identificación oficial, comprobante de domicilio con una 
antigüedad no mayor a tres meses, póliza de seguro 
actualizada, tarjeta de circulación y placas vencidas. En 
caso de que el proceso lo lleve un tercero, deberá presentar, 
además, una carta poder simple e identificación oficial.

Si se hará únicamente el reemplacamiento, se recomienda 
visitar cualquiera de las ventanillas de la AAFY, ubicada 
provisionalmente en la Unidad Deportiva “Kukulcán”, la 
ex penitenciaría “Juárez”, la Plaza Comercial City Center, el 
Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial (Imdut), 
la Universidad Tecnológica Metropolitana (UTM) y el Instituto 
Yucateco de Emprendedores (IYEM).

Para la inscripción de flotillas, reemplacamiento, introducción 
al estado y cambio de propietario, está a disposición el Centro 
de Servicios Yucatán. En cuanto al interior del estado, esos 
mismos trámites, excepto el primero, también podrán llevarse 
a cabo en el Módulo Valladolid. Para todos, los horarios de 
atención son de lunes a viernes, de 8:00 a 16:00 horas, y 
sábados, de 8:00 a 13:00 horas.

El plazo para cambio de propietario e inscripción de 
vehículos al Registro Estatal de Control Vehicular se amplió, 
recientemente, del 2 de marzo al 30 de abril, con beneficios 
económicos y fiscales como la condonación de pagos en 
estos dos trámites, así como un descuento del 50 por ciento 
en multas.  

Todo este proceso, mediante el cual se mantiene actualizado el 
padrón de autos que circulan en la entidad, ayuda a mantener 
los altos índices de seguridad que se viven en Yucatán.

El Gobierno del Estado activó el portal 
electrónico reemplacamiento.yucatan.
gob.mx, a través del cual se podrán 
agendar citas para acudir a recoger 
las láminas, así como pagar los costos 
correspondientes.
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En gira de trabajo por el municipio de Hopelchén, que 
incluyó comunidades localizadas en la zona de la 
montaña, a unos 30 kilómetros de la frontera con 

Quintana Roo, el gobernador Carlos Miguel Aysa González 
entregó obras y equipamiento en los rubros de seguridad, 
salud, educación y productivo por casi 13 millones de 
pesos, y ratificó su compromiso de reforzar el trabajo 
para mejorar las condiciones de vida de las familias 
campechanas del medio rural.

En un recorrido de más de nueve horas, en el que estuvo 
acompañado del titular del Poder Legislativo, Ramón 
Méndez Lanz y de los alcaldes de Hopelchén, Calakmul, 
Palizada, Carmen, Calkiní, Hecelchakán y Champotón, Aysa 
González realizó actos de gobierno en los ejidos de Chan-
Chén y Ukum, ubicados en la franja fronteriza en disputa 
con la vecina entidad.

Ante la recurrente solicitud de fortalecer los servicios de 
atención médica en el municipio, instruyó al secretario 
de Salud, José Luis González Pinzón que de manera 

inmediata se contraten siete doctores, 
ocho enfermeras y un químico, así 
como el personal necesario para el 
nosocomio comunitario de Hopelchén, 
y dio a conocer que se fortalecerán 
las medidas de seguridad con la 
instalación de más cámaras de 
videovigilancia en la capital del 
municipio.

En compañía de los secretarios 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López, y de Desarrollo Social y 
Humano, Christian Castro Bello, el 
mandatario inició en la localidad de 
Chan-Chén su gira de trabajo con un 
cálido recibimiento de los pobladores. 
Ahí, mediante la inversión de más 

de cuatro millones de pesos, entregó equipamiento e 
insumos a 31 mujeres artesanas e inauguró los trabajos 
de rehabilitación del taller de capacitación artesanal 
comunitario La Flor de Lirio y de la cancha de usos 
múltiples.

Después, en la junta municipal de Ukum, junto con la 
presidenta municipal, Sandy Arely Baas Cauich, entregó 
mobiliario a la Escuela Telesecundaria # 42; puso 
en servicio dos destacamentos de la Policía Estatal 
Preventiva, uno con sede en la cabecera municipal y otro 
en la localidad visitada, y entregó 46 juegos de uniformes 
para elementos policiacos, así como tres patrullas tipo 
Pick Up para operativos de vigilancia.

Frente a decenas de habitantes, sostuvo que la seguridad 
es un asunto de prioridad para su gobierno, ya que es 
baluarte de la armonía social y contribuye a fortalecer el 
crecimiento de la sociedad.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Entrega CMAG obras y 
equipamiento por casi 
13 MDP en Hopelchén

El gobernador Carlos Miguel 
Aysa González  inauguró los 
trabajos de rehabilitación 
del taller de capacitación 
artesanal comunitario La Flor 
de Lirio y de la cancha de usos 
múltiples, en la localidad de 
Chan-Chén.
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Dijo que las tareas de protección 
ciudadana son posibles gracias 
al esfuerzo de los policías, pero 
también de la gente, por lo que llamó 
a los pobladores a que desde el seno 
familiar contribuyan a reforzar el 
clima de paz.

Tras una hora de camino por 
carretera, el mandatario llegó a la 
ciudad de Hopelchén para hacer 
entrega, mediante la inversión de 7.2 
millones de pesos, de una ambulancia, 
medicamentos y equipamiento al 
hospital de la cabecera municipal 
y los centros de salud de X-Canhá, 
asentada en la zona limítrofe en 
controversia; Bolonchén de Rejón, 
Vicente Guerrero y San Antonio 
Yaxché.

En el nosocomio, afirmó que 
Hopelchén es uno de los motores 
económicos del estado por sus 
actividades productivas y estableció 
el compromiso de fortalecer los 
servicios de salud en esta región 
y el estado. “Estamos impulsando 
acciones para atenderles mejor 
y no falten los médicos ni los 
medicamentos, pues para mi gobierno 
la salud siempre es y será primero 
porque con ello se pueden aspirar 
a mayores niveles de desarrollo”, 
apuntó.

Igualmente develó en el hospital, 
la placa inaugural de la nueva 
sala de enseñanza Dr. Emilio 
Enrique Lara Solís, y recorrió las 
nuevas instalaciones del Albergue 
Mujer Embarazada (AME), que 
próximamente será inaugurado.

A primera hora del día, Aysa González 
presidió en esta cabecera municipal 

la mesa de la paz con autoridades 
de seguridad federales, estatales y 
municipales, donde se revisaron las 
acciones preventivas y de vigilancia.

Por su parte, el secretario de 
Desarrollo Social y Humano informó 
que a partir de mañana se comenzará 
apoyar a la comunidad de Chan-Chén 
con láminas para el campo de béisbol, 
a través del programa Soluciones.

En tanto, el secretario de Seguridad 
Pública, Jorge Argáez Uribe, precisó 
que tan sólo en el 2015 se contaba 
con 900 elementos y hoy ya son mil 
250, lo que significa que durante 
esta administración la fuerza se 
incrementó en un 40 por ciento, 
además de que se ha invertido como 
nunca en la capacitación para que la 
policía sea confiable y profesional.

La alcaldesa agradeció el respaldo 
del gobernador, pues no sólo ha 
apoyado al municipio con más obras 
de infraestructura, sino también se ha 
preocupado por reforzar la seguridad 
y fortalecer los servicios de salud con 
equipamiento y medicamentos.

Durante la visita a la Telesecundaria 
# 42 de la junta municipal de Ukum, 
donde la titular del Instituto de la 
Infraestructura Física Educativa 
del Estado de Campeche (Inifeec), 
Rossina Saravia Lugo, dio a conocer 
que por instrucción del gobernador 
en dos semanas iniciarán los trabajos 
de rehabilitación del plantel, la 

alumna Mariani Guadalupe López 
Flores expresó a Aysa González: 
“Le reconocemos y aplaudimos su 
entrega total; es usted un ejemplo a 
seguir”.

Equipos entregados

Al hospital comunitario y centros 
de salud se entregó el siguiente 
equipamiento: carro camilla para 
recuperación, electrocardiógrafo 
multicanal, monitor de signos vitales, 
ventilador para adulto y pediátrico, 
cama clínica múltiples posiciones 
para paciente adulto, carro con 
equipo completo de reanimación con 
desfibrilador, cuna de calor radiante 
y lámpara de examinación con fuente 
de luz, entre otros instrumentos.

Mientras, las mujeres artesanas 
de Chan-Chén recibieron planchas 
de vapor, cinco máquinas de coser, 
maniquíes, gabinetes e insumos 
como tela e hilos para bordado.

Asistieron a la gira, entre otros 
funcionarios, el comandante de 
la 33ª Zona Militar, Enrique Dena 
Salgado; el coordinador estatal de la 
Guardia Nacional, Francisco Prieto 
Anota; el fiscal general, Juan Manuel 
Herrera Campos; los secretarios 
de Desarrollo Rural, Ignacio 
España Novelo; Planeación, Tirzo 
García Sandoval; Administración e 
Innovación Gubernamental, Gustavo 
Ortiz González; Contraloría, Elvira 
de los Ángeles López González, y de 
Trabajo y Previsión Social, Laura Luna 
García, así como el diputado local 
Emilio Lara Calderón.

El mandatario entregó obras y 
equipamiento en los rubros de 
seguridad, salud, educación y 
productivo.
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El gobernador Carlos Joaquín 
encabezó la ceremonia de 
inauguración de la exposición 

fotográfica “Cancún, 50 años”, 
acompañado por Mara Lezama, 
presidenta municipal de Benito Juárez, 
así como por pioneros cancunenses, 
legisladores, el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de 
Quintana Roo José Ángel León Ruiz y 
el subsecretario federal de Turismo 
Humberto Hernández Hadad.

Carlos Joaquín destacó la importancia 
de dejar testimonio de las actividades 
que realizan los quintanarroenses 
para recibir con hospitalidad a turistas 
nacionales y extranjeros en Cancún.

Manifestó también: “Es un gusto ver 
a Cancún en las rejas de Chapultepec, 
una selección que refleja lo que es 
Quintana Roo, la ciudad de Cancún y 
sus habitantes, que son quienes hacen 
que sea el gran destino de nuestro 
país.”

Carlos Joaquín agradeció a Mónica Pacheco Skidmore, 
directora del Bosque de Chapultepec, por apoyar esta 
iniciativa.

Finalmente, el gobernador de Quintana Roo agregó que 50 
años son pocos, pues “Cancún es muy joven y nos da gusto 
compartir con los visitantes de la Ciudad de México, desde 
un punto de vista artístico, parte de la historia, la cultura y 
el destino de Cancún”.
 
Carlos Joaquín gestiona recursos para obras hidráulicas

Por otra parte, para impulsar más acciones en materia de 
agua potable, alcantarillado y saneamiento, que mejoran 
la calidad de vida de quienes habitan en Quintana Roo, 
el gobernador Carlos Joaquín y la directora general de la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) Blanca Jiménez 
Cisneros firmaron un convenio de coordinación.

El gobernador Carlos Joaquín y la directora de CONAGUA 
dialogaron en torno a diferentes proyectos y firmaron 
el convenio a partir del cual CONAGUA se compromete 
a aportar recursos federales para apoyar obras de 
infraestructura hidroagrícola, agua potable, alcantarillado 
y saneamiento en Quintana Roo.

“Con el gobernador de Quintana Roo Carlos Joaquín, nos 
comprometimos a fortalecer la cooperación conjunta 
en favor de la agenda de temas hídricos del gobierno de 

ese estado, en especial en los temas vinculados con la 
atención a las comunidades más vulnerables”, expresó la 
titular Blanca Jiménez.

Reconozco el compromiso del gobernador Carlos Joaquín 
para hacer del agua un tema destacado en su agenda de 
gobierno. Fortaleceremos la coordinación en apoyo a las 
obras hidráulicas que requiere el desarrollo del Tren Maya 
en ese estado”, añadió la directora general de CONAGUA.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernador inaugura la exposición
fotográfica “Cancún: 50 años”

El gobernador Carlos Joaquín y la directora 
general de la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA) Blanca Jiménez Cisneros firmaron 
un convenio de coordinación.

Con la exposición fotográfica “Cancún, 50 años”, se busca 
plasmar el sentir de lo que es Cancún para México.
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Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

La diputada Paulina 
Viana Gómez del PAN 
presentó una iniciativa 

para adicionar al Código 
Penal los delitos cibernéticos, 
con el propósito de regular 
el uso de las técnicas de la 
información y la comunicación 
(TIC), así como coadyuvar en 
la prevención, erradicación 
y sanción de todo tipo de 
violencia, con el fin de 
promover la cultura de la 
denuncia en la entidad.

De acuerdo con el dictamen, 
que fue aprobado por las 
diferentes fuerzas políticas, 
se castigará con penas de seis 
meses a tres años de prisión 
y de 50 a 200 días-multa 
y cuando la víctima sea un 
menor de 18 años de edad, la 
pena y la sanción establecida 
se aumentarán hasta en una 
mitad.

Viana Gómez señaló que: 
“Vivimos en la era digital, que 
ha permitido la facilidad de 
comunicarnos unos con otros 
sin importar la distancia, la 
difusión inmediata de ideas 
y el acceso oportuno a la 
información; sin embargo, 
su uso desmedido no está 
exento de peligros y riesgos 
malintencionados”.

“Es una realidad que como 
legisladores, nos corresponde 
entender y atender, para que 
con base en normas acordes 
con los tiempos, pueda haber 
una regulación que proteja la 
dignidad, la integridad, la libertad y la seguridad de todas 
las personas”, expresó.

Y si bien en Yucatán, ha tenido un avance al tipificar 
los delitos contra la intimidad e imagen personal, y 

recientemente fue aprobada 
en esta legislatura la 
tipificación de los delitos 
informáticos; con ello no se 
protege en su totalidad la 
integridad de los internautas, 
siendo indispensable castigar 
el ciberacoso que va más allá 
de una connotación sexual, 
erótica o pornográfica y 
así garantizar la seguridad 
de todas las personas en 
los diversos ecosistemas 
tecnológicos.

Además, es fundamental 
referir que el ciberacoso 
muchas veces es la primera 
forma de violencia que se 
realiza, para luego pasar a 
la violencia que se ejerce de 
manera directa como la verbal 
o física, hasta finalizar incluso 
en un fatal desenlace como lo 
es la muerte de la víctima. 

Por tal razón, la legisladora 
insistió en que, de aprobarse 
su propuesta Yucatán será 
precedente en tipificar el 
ciberacoso en el Código 
Penal del Estado, y castigar 
a quien intimide y asedie a 
cualquier persona, a pesar de 
su oposición, por medio de las 
Tecnologías de la Información 
y Comunicación, como 

redes sociales, mensajería 
instantánea, correo electrónico 
o cualquier otro medio 
digital; mediante el envío de 
mensajes de texto, videos, 
impresiones gráficas, sonoras 
o fotográficas. 

“Es una realidad que como legisladores, nos corresponde 
entender y atender, para que con base en normas acordes 
con los tiempos, pueda haber una regulación que proteja la 
dignidad, la integridad, la libertad y la seguridad de todas 
las personas”, puntualizó.

Paulina Viana, diputada del 
PAN va por penas más severas 

para delitos cibernéticos 

Vivimos en la era digital que ha facilitado la 
comunicación unos con otros sin importar 

la distancia, sin embargo su uso desmedido 
no está exento de peligros y riesgos 

malintencionados: Dip. Paulina Viana Gómez.
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El cine y la televisión han estado 
históricamente dominados por 
los hombres. El papel de la mujer 
se centró a aparecer en pantalla 
para lucir su talento histriónico o 
bien para fungir como compañía, 
consuelo, confort u objeto del 
deseo del héroe de la película o del 
programa de televisión. Para tener 
una idea de lo anterior, los famosos 
premios Oscar desde siempre 
incluyeron reconocimientos a las 
actrices pero siempre tuvieron 
problemas – los siguen teniendo – 

para reconocer el trabajo de las mujeres que están 
tras las cámaras. Tuvieron que pasar 82 años para 
que una directora se hiciera con la estatuilla en la 
categoría de dirección: Kathryn Bigelow quien ganó 
por el crudo drama bélico The Hurt Locker. 

En realidad la industria audiovisual es el claro 
ejemplo de como todo un sistema de orden patriarcal 
impone sus condiciones para relegar el papel de la 
mujer. Los grandes nombres que son reconocidos 
como los que le han dado forma son en su mayoría 
hombres, talentosos  y geniales sí, pero que hicieron 
sus aportaciones aprovechándose de una situación 
de privilegio. A pesar de ello, en el cine en particular la 
mujer ha tenido un papel fundamental en el desarrollo 
de su lenguaje. Alice Guy Blanché fue una de las 
pioneras del cine. Su primera película “Le Fee aux 
Choux” data del año 1896 y además fue fundadora de 
Gaumont, una de las primeras compañías francesas 
especializadas en la producción cinematográfica. 
Luego está el trabajo de realizadoras como Dorothy 
Arzner, Leni Riefensthal o la genial Agnès Varda cuyo 
cine se considera como germinal en el nacimiento de 
la influyente Nouvelle Vague francesa. En tiempos 
recientes llegaron grandes directoras como Jane 
Campion, Norah Ephron o la argentina Lucrecia 
Martel. Actualmente las mujeres realizadoras de 

filmes se han abierto camino a pesar de que ese 
reconocimiento no tiene aún la plenitud que se 
merece. Así hemos visto una explosión de talento 
femenino de la mano de directoras como Greta 
Gerwing, Arantxa Echeverría, María Ripoll (“Vivir 
Dos Veces” su última película es una de las cosas 
más hermosas que he visto recientemente) Ana Lily 
Armipour, Sally Porter o mi admirada Isabel Coixet 
(“La Vida Secreta de las Palabras”, “Mi Vida Sin Mi” 
o “La Librería” son una belleza). En el caso del cine 
mexicano destacan Mariana Chenillo, Lila Avilés, 
Catalina Aguilar Mastretta (“Las Horas Contigo”, 
es una película espectacular) y Alejandra Márquez 
Abella.  

Es una apertura, forzada en la mayoría de las 
ocasiones por las propias mujeres, que redefine el 
papel que hoy está jugando la mujer en la industria 
audiovisual y que evidentemente no se limita a 
las directoras. Es algo que también se refleja en 
las historias que se están contando y en el tipo 
de personajes que se están escribiendo para 
las actrices. Ello ha sido aún más notorio con el 
desarrollo de esta era dorada en la producción de 
televisión. Ahí están los personajes de Evan Rachel 
Wood y Thandie Newton en Westworld, todo lo que 
hizo Lena Dunham en “Girls” o esa formidable serie 
llamada “Big Little Lies” que está sustentada en un 
espectacular reparto encabezado por mujeres de 
la talla de Laura Dern, Reese Whiterspoon y Nicole 
Kidman. Eso sin mencionar a jóvenes talentos como 
Zendaya en la cruda “Euphoria” o a Zoe Krativz quien 
también estuvo en Big Little Lies y recientemente 
protagoniza una nueva versión de “High Fidelity”. Y 
claro no hay que pasar por alto a todas las actrices 
de “Sex Education” cuyos personajes en la segunda 
temporada de la serie dieron una gran lección de 
sororidad y lo que éste concepto significa. 

La mujer audiovisual de nuestros días comienza a 
ganar el reconocimiento que desde siempre se ha 
merecido y que – como mencioné en un principio- 
el sistema le ha negado y ello es sumamente 
importante. Lo es por la influencia que tiene la 
narrativa audiovisual en la cultura y en la sociedad 
que la produce. Los cambios que el mundo presenta 
en nuestros días, la urgencia de que la mujer se 
empodere y pelee por sus derechos en el más 
amplio de los sentidos y el drama que viven por el 
incremento de la violencia de género son temas que 
están siendo contados en el cine y la televisión, y lo 
más importante que es que los proyectos que los 
abordan están encabezados por las propias mujeres. 
Está claro que el patriarcado es un sistema decadente 
y cuya tendencia a la desaparición es irreversible, 
siendo una muestra de ello los cambios que se han 
dado en uno de sus más duros y resistentes pilares: 
el  formado por la industria del cine y la televisión 
mundial. 

EN LA PANTALLA 

LA MUJER AUDIOVISUAL 
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A pesar de ser el país que exportó 
la democracia, ésta era aún muy 
imperfecta en su país de origen: La 

esclavitud estaba a la orden del día al sur 
de los Balcanes y las mujeres de la Grecia 
clásica fueron casi siempre marginadas de 
las actividades principales de la sociedad. 
Incluso se planteó si la mera presencia 
del género femenino como público era 
necesaria en el interior del anfiteatro.

En este contexto social, que claramente 
favorecía a los hombres frente a las mujeres, 
Aristófanes tuvo el valor de escribir una 
obra en la que quiso ilustrar esta palpable 
desigualdad y que constituye uno de los 
primeros actos de protesta feminista de la 
historia; aunque fuera desde el anfiteatro.

La obra fue representada por primera vez 
en el año 411 a.C. y escenifica el hastío 
de las mujeres griegas que, cansadas de 
ver cómo sus maridos partían a la batalla 
y de engendrar hijos para que murieran 
en el eterno conflicto griego, tomaron una 
drástica decisión que cambiaría el curso de 
la guerra: Una huelga sexual.

Lisístrata, la que disuelve los ejércitos, 
(del griego  Λύσις —lýsis—, disolución y  
στρᾰτός —stratós—, ejército) fue la mujer 
que instigó la primera huelga feminista 
desde su papel protagonista en la obra 
homónima de Aristófanes, en la que las 
mujeres de Atenas y Esparta se unieron 
para acabar con el eterno conflicto entre 
las ciudades-Estado más poderosas de la 
Grecia clásica.

No contentas con tan severa privación, las 
mujeres tomaron la acrópolis (del griego 
ἄκρος —akros—, ‘cima’ y πόλις —polis—
’ciudad’), símbolo de poder y lugar sagrado 
con función defensiva donde además se 
almacenaba el oro necesario para impulsar 
las guerras de los hombres.

Lisístrata, junto a sus compañeras Cleonice, 
Mirrina y Conciliación, desafiaron al poder 
establecido y defendieron soluciones 
pacíficas frente a los demagogos (del 
griego δῆμος —dēmos—, ‘pueblo’ y 
ἄγω —ago—, ‘dirigir’) que empujaban al 
pueblo a una eterna guerra fratricida.

Decididas a privar a los hombres de su 
despótico gobierno sobre la sociedad, 
las huelguistas se enfrentaron a las 
iras del consejo de sabios de la ciudad 
representados por el coro de ancianos, 
que rodearon la acrópolis en un intento de 
recuperar su poder acusándolas de profanar 
lugar sagrado.

En un alarde de determinación, las mujeres 
se mantuvieron unidas en su protesta, pero 
no sin esfuerzo. La abstinencia forzosa 
a la que Lisístrata había empujado a 
sus compañeras tuvo sus momentos de 
flaqueza.

Como buenos seres humanos, algunas 
huelguistas helenas sufrieron más que otras 
la voluntaria abstinencia sexual durante 
su encierro e inventaban pobres excusas 
domésticas para visitar fugazmente el lecho 
conyugal.

Sin embargo, las que pasaron a ser las 
primeras ‘esquiroles’ de la Antigüedad 
Clásica se arrepintieron posteriormente de 
su debilidad y regresaron al recinto sagrado 
junto a las demás activistas griegas donde 
continuaron exponiendo sus argumentos en 
favor de una sociedad pacífica.

Al final, el personaje mudo Conciliación 
logró escenificar la firma de una paz 
entre las dos polis griegas motivada por 
la prolongada abstinencia a la que fueron 
sometidos los hombres, razón de peso en 
opinión de los varones para deponer las 
armas y dedicarse a hacer el amor y no la 
guerra.

La comedia griega representa el triunfo 
de la razón y el diálogo femenino sobre la 
belicosa y testaruda actitud de los hombres. 
Este ejercicio de reflexión ética sigue muy 
vigente casi 2.500 años después.

Lisístrata demuestra que el problema de 
la desigualdad entre hombres y mujeres 
no es un defecto de la sociedad moderna, 
ya que la obra de Aristófanes —hace ya 
2.429 años—, desarrolló a través de las 
artes escénicas algunos conceptos del 
movimiento feminista que hoy en día 
parece despertar nuevas sensibilidades.

“La mujer es un ser de cabellos largos e ideas cortas”
Shopenhauer.

CULTURA 

FEMINISMO CLÁSICO

“Hasta crees pendejo”
Muros de la Facultad de Filosofía y Ciencias Políticas de la UNAM.
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